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Фото Натальи ФедотовойСтр. 8–9

НА ПОБЫВКУ С ФРОНТА 
Боец СВО, приехавший в отпуск в Иркутск, 

рассказал о настроении воинов в своем полку

Стр. 10

ПРОСЛАВИЛ ИРКУТСК НА ВСЮ СТРАНУ!
Наш школьник Артем Селиверстов стал победителем 

всероссийской телевизионной олимпиады «Умницы и умники» 
на Первом канале
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— Юрий Алексеевич, почему 
«Почта России» стала единствен-
ным доставщиком пенсий?

—  Исключительным правом на до-
ставку пенсий наличными «Почту 
России» наделил Федеральный закон 
№ 76-ФЗ «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О почтовой связи» 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (от 18.03.2023). 
«Почта» входит в перечень стратегиче-
ских предприятий страны. Ее единствен-
ный акционер — Российская Федерация, 
что гарантирует надежность, стабиль-
ность и бесперебойность доставки пенсии 
в любых условиях.

Почта обеспечивает непрерывность по-
чтового сообщения и оказывает почтовые 
услуги на всей территории Российской Фе-
дерации вне зависимости от того, насколь-
ко труднодоступен тот или иной населен-
ный пункт и сколько в нем живет человек. 
Это касается и доставки пенсий в условиях 
чрезвычайных ситуаций. Схему работы 
в таких случаях мы уже давно отработали 
и в период наводнения летом 2019 года 
в Тулунском и Нижнеудинском районах, 
и во время сильных пожаров в поселках 
Дальнем и Половино-Черемхово, которые 
произошли за последние два года.
—  Что изменится для получа-

телей, которым раньше выплаты 
доставляли другие организации? 
К чему им готовиться?

—  Сразу хочу сказать, что для пен-
сионеров ничего не изменится, они, как 
и прежде, продолжат получать выплаты 
на дому. Почтальоны будут доставлять 
им деньги в строго установленные и уже 
привычные пенсионерам даты. Те, кто 
получал выплаты в кассе доставочной 
организации, смогут получать их в кассе 
почтового отделения. Кроме того, для 
тех, кто получает и другие социальные 
выплаты, будут созданы более комфорт-

ные условия: почтальоны доставят им 
все выплаты в один день. Если клиента 
не будет дома, он сможет получить день-
ги на дому в другой день или в почтовом 
отделении.

«Почта России» и сейчас доставля-
ет пенсии значительному количеству 
пенсионеров, все они ценят удобство 
получения пенсий на дому. Доставка по-
чтальонами осуществляется бесперебой-
но в установленные сроки, независимо 
от места проживания клиента и удален-
ности населенного пункта. Почтальон 
доставляет пенсию клиентам по персони-
фицированным выплатным поручениям 
с отрывной квитанцией, где указаны 
виды выплат, размер и период.
—  Вы отметили, что доставка 

пенсий «Почтой» — это удобно. 
Кроме того что деньги принесут 
на дом, какие еще преимущества 
получат пенсионеры?

—  Речь идет о том, что жители Ир-
кутска и всей области с помощью почта-
льонов могут, не выходя из дома, во вре-
мя получения пенсии сразу оплатить 
не только коммунальные услуги, но и на-
логи, штрафы ГИБДД, услуги образова-
тельных заведений.

Почтальоны также доставляют това-
ры первой необходимости и продукты, 

что особенно актуально для пожилых 
и маломобильных людей. И еще один 
важный момент: сотрудники «Почты» 
посещают клиентов не реже одного раза 
в месяц. Они могут заметить изменения 
в жизненной ситуации каждого и сооб-
щить в органы социальной защиты насе-
ления о том, что человеку нужна помощь. 
У нас много таких историй по региону, 
когда наши почтальоны помогали пенси-
онерам, спасали и оказывали посильную 
помощь. Одна из самых запоминающих-
ся — когда в феврале 2020 года почта-
льон из Шелехова Анна Томшина спасла 
пожилую женщину, которая замерзала 
одна в своем доме.
—  Надо ли пенсионерам сейчас 

что-то предпринимать, каковы 

их шаги, чтобы своевременно по-
лучить пенсию в мае?

—  Если пенсионер и дальше желает 
получать пенсию на дому, то никаких до-
полнительных действий предпринимать 
не надо, в том числе куда-то идти и пи-
сать заявление. Однако близким и род-
ственникам, которые получают деньги 
по доверенности за пенсионера, следует 
проверить и актуализировать документ. 
Если доверенность общая и в ней не про-
писано название доставочной организа-
ции, тогда переоформлять доверенность 
не следует. Если в доверенности указано 
конкретное название доставочной служ-
бы, тогда необходимо переоформить этот 
важный правовой документ.

Илья Спирин. Фото автора

ТЕМА НЕДЕЛИ

Виктор 
Григорьевич:
—  На карту. Это удобно. 

Не нужно суетиться — вообще 
никаких проблем: деньги 
пришли — пользуйся. Налич-
кой получать слишком хлопот-
но и неудобно.

Светлана 
Викторовна:
—  На карту, только на кар-

ту. Это удобно во всех смыслах: 
удобнее расплачиваться в ма-
газинах, удобнее получать — 
никого ждать дома не нужно. 
Но это только для молодежи! 
Мой папа, ему 85, выбирает на-
личные — карты не признает 
и ни в какую не хочет учиться 
ими пользоваться.

Александр 
Павлович:
—  На карточку! Потому что 

это удобно! Все остальное — 
лень-матушка. А так — упали 
на карту, и не надо никого 
ждать, встречать или куда-то 
идти.

Ирина Покоева
Фото автора

Ольга Петровна:
—  На карту, конечно! По-

тому что это очень удобно! 
Я с первого дня выхода на пен-
сию так получаю, и другого 
мне не надо. Уехала я, улетела 
хоть на два месяца — деньги 
получу где угодно. И сделаю 
откуда угодно все платежи, 
ни о чем переживать не буду. 
И расплачиваться картой очень 
удобно!

Ирина Ивановна:
—  Наличкой получать не-

удобно — только карта. Потому 
что у нее больше возможностей 
для использования. Кроме того, 
держать наличку дома или в кар-
мане на улице опасно! Сколько 
мошенников — пенсионеры об-
манываются слишком часто! Это 
системная вещь, и нужно вести 
просвещение через молодое по-
коление, через близких людей. 
Я ученый, я знаю, как меняется 
мозг. Нужно работать на уровне 
внушения.

«ЭТО ОЧЕНЬ УДОБНО!»
На этой неделе мы спросили у иркутских пенсионеров: «А как вы предпочитаете 

получать пенсию – бумажными деньгами или на карточку? И почему?»

ДЕНЬГИ ПРИНЕСУТ ДОМОЙ И ВОВРЕМЯ
С 1 мая Иркутск и вся область перейдут на новый порядок доставки пенсий

Теперь доставлять пенсии 
и социальные выплаты 
в Приангарье будет только 

«Почта России». Что изменится 
для пенсионеров — получателей 
денежных выплат? Какие действия 
им нужно предпринять, стоит ли 
чего-то опасаться? На эти и дру-
гие вопросы «Иркутску» ответил 
Юрий Бойко — директор Управле-
ния Федеральной почтовой служ-
бы Иркутской области.

О доставке пенсии  
и социальных выплат
С 1 мая 2023 года вступают в силу изменения законодательства 
Российской Федерации, согласно которым доставлять пенсии  
и социальные выплаты наличными денежными средствами  
будет Почта России.

Если пенсию и пособия доставляли вам на дом, 
ничего не изменится — почтальон так же принесёт их на дом.

Если вы получали пенсию и пособия в кассах других организаций, 
теперь вы сможете получать их в отделениях Почты.

Если выплаты за вас получает доверенное лицо, 
а в доверенности указано название конкретной 
доставочной организации, такую 
доверенность необходимо 
переоформить.

По всем вопросам вы можете 
обращаться по телефону: 

8-800-100-00-00

Если пенсионер желает получать пенсию на банковскую карту или на счет, 
то он может сменить способ доставки дистанционно — в личном кабинете 
на сайте Социального фонда России либо обратившись лично в клиентскую 
службу СФР или МФЦ

Юрий Бойко, директор Управ-
ления Федеральной почтовой 
службы Иркутской области: «Хочу 
заверить, что наши клиенты полу-
чат все выплаты вовремя. По всем 
вопросам мы работаем в тесном 
сотрудничестве с нашим партне-
ром — отделением Социального 
фонда по Иркутской области»
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КОСМИЧЕСКАЯ СРЕДА В ИРКУТСКЕ
12 апреля школа имени Юрия Гагарина (№ 21) получила необычный подарок

Для торжественной церемонии вру-
чения медали (она так и называется, 
по имени космонавта — «Борис Волы-
нов». — Прим. ред.) в школу приехала 
целая делегация: губернатор Игорь Коб-
зев, наш мэр Руслан Болотов, его первый 
заместитель Андрей Южаков, спикер 
городской думы Евгений Стекачев. Глава 
региона передал почетный знак отлични-

кам школы.
—  Символично, что имен-
но в этот день мы торже-
ственно вручаем вашей 
школе медаль и удосто-
верение к ней, передан-
ные Иркутской области 
лично летчиком-космо-
навтом, дважды Героем 

Советского Союза Борисом 
Валентиновичем Волыновым, — 

сказал Игорь Кобзев.
—  По воспоминаниям моего отца 

и всего послевоенного поколения, день 
первого полета человека в космос был 
всенародным праздником! Люди гор-
дились, что, пережив страшную 
Великую  
Отечественную войну с огром-
ными потерями, именно наша 
страна покорила космос, — об-
ратился к школьникам мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — 
И у вас, ребята, есть уникальная 

возможность стать такими же первыми 
в выбранной вами будущей профессио-
нальной деятельности. За вашей спиной 
— тысячелетняя держава, которая со-
хранилась, несмотря на все испытания, 
пронесла непоколебимый дух Победы 
через свои самые сложные вехи. И вы 
будете первыми — кто-то в медицине, 
кто-то в авиастроении, кто-то захочет 
стать летчиком-испытателем — в любом 
деле! Дерзайте, не опускайте рук, когда 
будут случаться ошибки. Не ошибает-
ся тот, кто не стремится идти вперед. 
И у вас все получится, вы будете гордо-
стью города, области, страны!

Руслан Николаевич не просто так 
сказал, что ребята смогут проявить себя 
в авиастроении. В ближайшее время 

по инициативе администрации 
города в школе № 21 откроется 
класс по углубленному изуче-
нию этого направления.

—  В прошлом году, после 
начала СВО, в США отказа-
лись проводить проходивший 
там на протяжении десяти лет 

фестиваль Yuri’s Night («Ночь 

Юрия») — из-за использования 
в названии имени Юрия Гагарина, 
потому что он русский, — рас-
сказал первый заместитель мэра 
Иркутска, председатель Иркутско-
го отделения Всероссийской обще-
ственной организации «Российское 
военно-историческое общество» Ан-
дрей Южаков. — В ответ на этот отказ 
американцев в 2022 году в России был 
учрежден Международный фестиваль 
Юрия Гагарина. Инициатором фестива-
ля выступил Кузбасс. И уже в этом году 
к организации и проведению фестиваля 
подключились десятки городов и регио-
нов страны, в их числе и «город трудовой 
доблести» Иркутск. И когда мы органи-
зовывали этот фестиваль, было решено, 
что именно ваша школа, носительница 
имени первого космонавта, должна быть 
удостоена высокой награды — медали 
«Борис Волынов». Это накладывает 
на вас определенную ответственность, по-
этому хочу вам пожелать — дерзайте, по-
беждайте! Мы действительно — первые. 
С праздником!

Спикер городской думы 
Евгений Стекачев расска-
зал, что окончил эту школу 
в 1998 году!

—  Я горжусь ею. Во время 
моего обучения мало кто 
знал, что раньше руководите-
лем учреждения была первая 

учительница Юрия Гагарина. 
Спасибо директору Ирине Кузне-

цовой, благодаря ее инициативе школа 
стала носить имя легендарного космонав-
та. Юрий Гагарин — символ высочайших 
достижений нашего народа, — отметил 
Евгений Юрьевич.

Главным сюрпризом и красивой 
эмоциональной точкой мероприятия, 
вдохновившей каждого присутствующего, 
стал звонок космонавту Борису Волынову, 
который сейчас находится в Москве. Он 
с радостью пообщался со школьниками 
по громкой связи.

—  Дорогие ребята, хочу поздравить 
вас с Днем космонавтики и пожелать 
только одного — быть полезными нашей 

стране, нашей любимой Родине. 
Кто из вас отважится пойти 
в космонавтику — приходи-
те, я помогу вам готовиться 
к полету в космос, — сказал 
ребятам Борис Волынов. 
— Хочу, чтобы вы постро-
или свою жизнь так, как 

построил ее Юрий Гагарин. 
На его пути было очень много 

сложностей, но он все преодолел, и до са-
мого конца, до последнего дня он учился! 
Незадолго до своей гибели во время ис-
пытания самолета в 1968 году он вместе 
со мной окончил академию Военно-воз-
душных сил имени  
Н. Е. Жуковского и получил очень редкую 
специальность — летчик-инженер-кос-
монавт. Таких дипломов в нашей стране 
всего 13. Желаю вам, ребята, доброго пути 
и космической удачи!

В ответ школьники хором — всем за-
лом — поздравили легендарного космо-
навта с его профессиональным праздни-
ком и подарили бурные аплодисменты. 
По традиции в конце встречи сделали 
общее фото. 
Ольга Королева. Фото Валентина Карпова 

и из открытых источников

Иркутск и Иркутская область 
имеют к развитию космонав-
тики в нашей стране самое 

прямое отношение. Здесь родились 
космонавты Борис Волынов, Ана-
толий Иванишин, Александр Поле-
щук, Дмитрий Кондратьев. Редко ка-
кой регион России настолько щедр 
на покорителей космических орбит. 
Медаль летчика-космонавта СССР, 
дважды Героя Советского Союза, 
единственного сейчас здравствую-
щего участника первого отряда кос-
монавтов, командира космического 
корабля «Союз-21» и орбитальной 
станции «Союз-5» Бориса Волынова 
вручили в минувшую среду коллек-
тиву школы № 21.

Мэр города Руслан Болотов рассказал «Иркутску», что школа № 21 была удостоена медали «Борис Волынов» по целому ряду причин. В ней после переезда в Ир-
кутск из Гжатска работала Нина Васильевна Кондратенкова — первая учительница Юрия Гагарина. В ноябре 2021 года ученики, педагогическая и родительская 
общественность, жители Октябрьского округа приняли участие в программе «Народные инициативы» и победили с идеей создания музейного пространства, по-
священного Нине Васильевне Кондратенковой и Юрию Алексеевичу Гагарину, в школе № 21. В проект вошли установка новых музейных витрин, закупка совре-
менного космического скафандра (на фото — благоустройство школьной территории и установка скульптурной композиции, посвященной учительнице первого 
космонавта). А в июле 2021 года имя Юрия Гагарина было присвоено школе — как того и хотела Нина Васильевна

Праздник в школе № 21 — часть программы Международного фестиваля 
Юрия Гагарина. До 16 апреля в Иркутске пройдут мероприятия в образо-
вательных учреждениях, музеях, библиотеках. Среди них запланированы 
премьерный показ фильма «Поехали! Гагарин в Иркутске» в Большом ир-
кутском планетарии в школе № 19, космический диктант в парке «Патриот»
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КАДЕТЫ ПРОТИВ ПОЖАРОВ
Ученики класса МЧС иркутской школы № 10 вышли в рейд 

по частному сектору

Собранные, подтянутые, вниматель-
ные. Никаких пустых разговоров, суеты 
или кривляний: в назначенный час все 
11 участников рейда собрались в вести-
бюле школы № 10, выслушали настав-
ников — куратора кадетских классов 
Елизавету Анатольевну Зуеву и классно-
го руководителя Екатерину Андреевну 
Ролич — и отправились выполнять свою 
задачу. Как будто это уже что-то при-
вычное, а не всего лишь второй выход. 
Второй — и сразу самостоятельный!
—  Планировалось, что мы разделим 

детей на пары и закрепим за каждой 
группой инспектора пожнадзора — так 
проходили все предыдущие рейды, — 
объясняет Анна Королева, инспектор 
отделения надзорной деятельности 
и профилактической работы по Ленин-
скому округу Иркутска, куратор кадет-
ского направления МЧС России по Ир-
кутску. — Но пожарных отправили 
на возгорание, поэтому дети идут в рейд 
со мной и классным руководителем. 
Впрочем, самостоятельность, кажется, 
здесь никого не пугает.
От здания школы № 10 на улице 

Шевцова до 2-й Огородной — 1,5 км 
пути. Столько же — протяженность ули-
цы, где предстоит провести профилак-
тические беседы с жителями. По дороге 
Анна Викторовна рассказывает, что 
привлекать кадетские классы к рейдам 
пробуют в этом году впервые.
—  Дети откликнулись с большим 

желанием, ведь это настоящая работа 
«в поле», — говорит она. — Раньше они 
знали о подобных мероприятиях лишь 
в теории, а теперь применяют свои 
знания на практике. А мы видим, что 
с помощью кадетов можно увеличить 
охваты профилактических рейдов, что, 
безусловно, очень важно.
Оказавшись на месте, ребята раз-

делились на пары и тройки и бодро 
направились к усадьбам. Днем в будни 
застать жителей дома не так просто. 
К тому же, как признаются в МЧС, 

многие хозяева частных подворий счи-
тают, что они и без профилактических 
бесед вполне подкованы, поэтому, за-
видев людей в форме, попросту не вы-
ходят на улицу. Но все же школьникам 
удалось поговорить примерно с 10 
собственниками на 2-й Огородной. 
На кадетов взрослые реагируют благо-
склонно, слушают внимательно.
—  Ребята стараются, тратят 

время и силы — почему их 

не выслушать? — улыбается попавший-
ся нам на улице пенсионер. — Я всю 
жизнь живу в частном доме, много 
видел пожаров, случившихся от са-
монадеянности и глупости. Поэтому 
знаю — очевидные, казалось бы, вещи, 
нужно и важно повторять. Пусть чаще 
приходят!
Школьники меж тем обходят каж-

дый дом на 2-й Огородной, там, где 
не застают хозяев, закидывают листов-
ки с правилами пожарной безопасно-
сти в почтовые ящики.
—  Кадетов школа набирает с перво-

го класса — дети приходят по жела-
нию, но при этом берут самых замо-
тивированных, — поясняет Екатерина 

Андреевна, учитель английского языка 
и классный руководитель 8 «К» (ка-
детского. — Прим. авт.) класса. — При-
мерно раз в месяц к ученикам приходят 
сотрудники МЧС из разных подразделе-
ний и проводят уроки по своей деятель-
ности. А в этом году кадетов стали при-
глашать в рейды, и это, конечно, очень 
влияет на их самоощущение, ведь здесь 
они наравне со взрослыми проводят на-
стоящую важную работу.
Кстати, в дополнение к общему 

школьному курсу ребята посещают до-
полнительные уроки по ОБЖ, им про-
водят занятия по строевой подготовке, 
учат оказанию первой медицинской 
помощи, они изучают историю кадет-
ской жизни. А еще ребята из классов 
с литерой «К» посещают занятия по хо-
реографии, туризму, активно участвуют 
в различных соревнованиях. И надо 
сказать, кадеты действительно отлича-
ются от других классов: дисциплиной, 
выправкой, мотивацией, словарным за-
пасом, внутренней уверенностью — это 
хорошо заметно учителям, которые ве-
дут занятия у всех классов параллели.
Именно с такой уверенностью вось-

миклассники без стеснения (и подрост-
ковой лени!) прошлись по всем домам 
на улице. Где-то никого не оказалось, 
кто-то открыл, но, сославшись на за-
нятость, лишь взял листовки, другие 
выслушали внимательно все наказы 
и обещали соблюдать.
—  Считаю, ребята отлично справи-

лись! — заключила Анна Королева. — 
Действовали профессионально и четко.
К слову, после рейда восьмиклассни-

ки отправились на уроки — учебу никто 
не отменял.

В прошлую пятницу, 7 апре-
ля, у кадетов профильно-
го класса МЧС состоялся 

второй рейд по пожарной без-
опасности. Поводом стал пожар, 
случившийся накануне в одном 
из 90 жилых домов на улице 2-й 
Огородной в предместье Радище-
во. В огне там погибла пожилая 
женщина. Вместе со школьника-
ми в профилактический рейд от-
правилась и репортерская группа 
«Иркутска».

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Впервые к профилак-

тическим мероприя-
тиям сотрудники МЧС 
привлекли учеников 
профильных классов, 
открытых в школах 
№ 10, 30 и 45. Вместе 
с инспекторами пожар-
ного надзора кадеты 
проинструктировали бо-
лее 300 человек, разда-
ли более 700 листовок.

Всего в Иркутске ка-
детские отделения дей-
ствуют на базе шести 
школ: № 2, 10, 19, 30, 
45 и гимназии № 44. 
Они подразделяются 
на классы МЧС, Рос-
гвардии и пограничной 
направленности.

Инструктаж в вестибюле школы № 10. Инспектор отделения надзорной 
деятельности и профилактической работы по Ленинскому округу Иркутска, 
куратор кадетского направления МЧС России по Иркутску Анна Королева 
раздала кадетам листовки и напомнила методику проведения бесед с насе-
лением. Еще обсудили правила личной безопасности и отправились в рейд 
— впереди около сотни частных усадеб на улице 2-й Огородной

Собственница одного из домов на 2-й Огородной Алексан-
дра Строкаш встретила кадетов очень тепло: «Я удивлена 
и рада увидеть таких красивых ребят на нашей улице! Еще 
и миссия у них благородная! Сейчас молодежь трудно при-
влечь к общественной деятельности, а тут целый отряд — 
все славные, умные. Я живу в этом доме 44 года, знаю всех 
соседей — они тоже давние жители района. Мы стараемся 
друг за другом присматривать, соблюдать все правила, 
но случается разное — в частном доме нужно быть вдвой-
не внимательным, чтобы все было хорошо»

Девятиклассница школы № 10 Лиза Иваненко участвовала в рейде вместе 
с восьмиклассниками, чтобы снять видео для будущего фильма: «Я делаю 
репортаж для жителей Иркутской области о наших кадетах, о волонтерской 
деятельности — его будут показывать в музее МЧС. Сегодня у меня плотный 
график — сразу три мероприятия, и везде хочется успеть. Утром участвова-
ла в городских соревнованиях по легкой атлетике от нашей школы, сейчас — 
в профилактическом рейде, а сразу отсюда поеду в центр «Патриот» — там 
будет сбор кадетских классов»

Профиль-
ные классы 
не только 

помогают 
школьникам 
с выбором буду-
щей профессии, 
но и формиру-
ют у учащихся 
позитивное мышление, уве-
ренность в себе, в своем буду-
щем. Ребята получают тео-
ретические знания и активно 
участвуют в практической 
деятельности. Мы, со своей 
стороны, будем увеличивать 
количество профильных 
классов, укреплять их мате-
риально-техническую 
базу и совершенство-
вать образовательную 
программу.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

Ученик кадетского класса 
Владислав Говоров сам 

живет в частном доме 
и считает, что информа-
ция в листовках очень 
важна для каждого: 
«Многим кажется, что 
они все знают, но еще 
очень важно не рас-
теряться в условиях 
пожара. Иногда пани-
ка губит сильнее огня. 

Для меня рейд — способ 
перешагнуть через какие-то 

барьеры. Кстати, жителей 
тоже интересно послушать: 
они рассказывают истории 
о пожарах, которые здесь 
случались, — это впечатляет»

Ирина Покоева
Фото Максима Смирнова



514 апреля 2023 года | № 13 (1099) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

—  Впервые я побывала в Иркутске 
в сентябре прошлого года и влюби-
лась в ваш город. Особенно в людей, 
которые здесь живут, потому что у них 
трепетное, осознанное отношение 
ко всему, что связано с историей Рос-
сии, Великой Отечественной войны, 
своего города, — рассказала Варвара 
Ерохина журналисту «Иркутска», когда 
закончилась ее встреча с мэром нашего 
города Русланом Болотовым. — У вас 
особая энергетика, к которой местные 
жители, возможно, уже привыкли, 
а для нас с мамой это чудо, им наполня-
ешься и заряжаешься. Мы встретились 
со студентами Иркутской навигацкой 
школы, рассказывали о Георгии Кон-
стантиновиче, я не могла остановиться, 
потому что видела, что ребятам это ин-
тересно! В Иркутске очень развито па-
триотичное отношение к своей стране, 
это очень чувствуется. И мы будем при-
езжать сюда чаще, потому что хочется 
работать с сильными людьми, а иркутя-
не именно такие!
Варвара Ерохина и ее мама Анаста-

сия Симонова (супруга отца Варвары, 
внука полководца. — Прим. ред.) 
во время своего визита возложили цве-
ты к памятнику Георгию Жукову в ми-
крорайоне Солнечном. Также они по-
сетили дом отдыха на Байкале «Ветер 
странствий» для подготовки меропри-
ятий, которые будут связаны с реаби-
литацией воинов СВО с посттравмати-
ческим расстройством. И разумеется, 
большая часть беседы мэра Иркутска 
и родственниц Георгия Константинови-
ча касалась ситуации вокруг СВО.
—  Наша сегодняшняя встреча с вами 

— это возможность прикоснуться к ле-
генде, — сразу сказал Руслан Никола-
евич. — Узнать подробности жизни 
Георгия Константиновича Жукова. 
У нас город с богатейшими историче-
скими традициями, ведь именно отсю-
да в XVIII—XIX веках велось управле-
ние огромной территорией Забайкалья, 
Дальнего Востока, Камчатки, Аляски 

и наших колоний в Калифор-
нии. И этот факт воспи-
тал в иркутянах свой 
особенный, свобод-
ный и независимый 
характер. 200 тысяч 
человек из наше-
го региона ушли 
на фронт во время Ве-
ликой Отечественной 
войны, вернулась 
только половина 

из них. 

Поэтому эта тема касается практически 
каждой семьи. В Иркутске с большим 
трепетом относятся к сохранению па-
мяти о героях Великой Отечественной 
войны и тех, кто боролся за Победу 
в тылу, у нас множество монументов, 
посвященных им. В прошлом году 
мы возвели стелу «Иркутск — город 
трудовой доблести». Специально для 
того, чтобы новые поколения знали 
свою историю, два года назад мы вве-
ли в школах областного центра новый 
предмет — иркутсковедение. И сейчас 
традиции уважения к боевым заслугам, 
в том числе уже и в новейшей истории, 
сохраняются и у молодого поколения. 
Жители нашего города принимают ак-
тивное участие в движении помощи во-
инам СВО. Дети пишут на фронт письма 
поддержки с рисунками, женщин шьют 
обмундирование, представители биз-
неса покупают снаряжение. У нас есть 
боевые подразделения, которые мы 
курируем на постоянной основе, где 
служат иркутяне. Число добровольцев 
из Иркутска, отправившихся в зону 
СВО, уже значительно превышает чис-
ло мобилизованных, среди этих добро-
вольцев есть и представители крупного 
бизнеса. И это — иркутский характер!
Руслан Николаевич рассказал го-

стям, что сейчас администрация про-
думывает возможность создания муни-
ципального задания, которое позволит 
направлять будущих бойцов в ДОСААФ 
на обучение военным специальностям 
на средства городского бюджета. Это бу-
дет системная всеобщая подготовка.

—  Нет людей, которые не боятся, 
когда попадают в зону боевых действий. 
Но подготовленные бойцы в нужный 
момент знают, как действовать, — под-
черкнул Руслан Болотов (напомним, 
в прошлом наш мэр — офицер ПВО. 
— Прим. ред.). — Человек же неподго-
товленный во время боя может просто 
растеряться и погибнуть. Более того: 
из-за его неверных действий могут по-
страдать другие.
На встрече, конечно же, зашла речь 

и о семейных связях. Варвара Ерохина 
рассказала, что все ее родственники 
стараются строить жизнь на примере 
легендарного прадеда, по его прин-
ципам: поступать правильно в самых 
сложных ситуациях, не врать, оставать-
ся человеком, помогать другим. Вар-
вара и ее мама во время таких встреч, 
как в Иркутске, не только рассказывают 
в разных городах страны о Маршале 
Победы Георгии Константиновиче Жу-
кове то, что можно прочитать в учебни-

ках, но и стремятся поведать о фактах, 
раскрывающих полководца как лич-
ность, как живого человека.
Руслан Николаевич рассказал го-

стьям и о своей семье: бабушка родом 
с Украины, из Черниговской губернии, 
в 1930-х пережила там голодомор, 
приехала в Иркутск еще до Великой 
Отечественной войны. А дед — офицер 
госбезопасности — ездил в командиров-
ки на Западную Украину, где принимал 
участие в оперативных мероприятиях 
против бандеровцев. Украинские корни 
в той или иной степени есть у многих 
жителей Иркутска, говорит мэр. Но при 
этом они любят свою Родину — Россию 
и понимают, что в рамках СВО бороть-
ся с неонацизмом, милитаризацией 
Украины и превращением ее в направ-
ленный против России плацдарм НАТО 
необходимо, ведь к национальной при-
надлежности это явление на самом деле 
не имеет никакого отношения.

ВСТРЕЧА НЕДЕЛИ

ПОТОМКИ МАРШАЛА  
ПОБЕДЫ В ИРКУТСКЕ

Мэр города Руслан Болотов встретился с родными 
четырежды Героя Советского Союза Георгия Жукова

Варвара Ерохина, правнучка 
знаменитого полководца, 
и ее мама Анастасия Си-

монова приехали в наш город 
по приглашению общественной 
организации «Содружество вои-
нов-сибиряков» для встреч с мо-
лодежью. Варвара сейчас главная 
хранительница информации о Ге-
оргии Константиновиче Жукове, 
которую собрала ее семья. Из по-
коления в поколение потомки 
полководца берегут фотографии, 
письма, документы, воинские 
атрибуты, вещи легендарного 
родственника. В Иркутск Варвара 
приехала второй раз и, по ее сло-
вам, далеко не последний.

Буквально несколь-
ко дней назад мы от-
правили в зону боевых 

действий штурмовые 
бронежилеты — они с вы-
сокой эффективностью 
защищают от осколков 
все тело. Сейчас обсуж-
даем возможность 
доставки мобиль-
ной бронированной 
техники.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

Руслан Болотов, конечно же, не отпустил гостей без подарков: сувенирный 
чайник, набор сибирских трав и главное — книга Валентина Распутина «Си-
бирь, Сибирь… Иркутск». В нее вошли публицистические очерки знамени-
того писателя, посвященные Иркутску, Байкалу, Кругобайкалке, Транссибу 
и многим другим интересным достопримечательностям нашего края. Из-
дание богато иллюстрировано современными и старинными фотографиями 
и репродукциями

За сохранение исторической памяти — почет и уважение! Варвара Ерохина, 
правнучка Георгия Константиновича Жукова, вручила мэру Иркутска Руслану 
Болотову орденский знак в честь 125-летия со дня рождения Маршала Победы. 
Награда именная — с соответствующим номерным удостоверением. Еще одну 
награду — диплом «За помощь в развитии ветеранского движения и помощь 
в рамках проведения СВО», подписанный президентом международной ас-
социации ветеранов подразделения антитеррора «Альфа» генерал-майором 
Валерием Канакиным, главе города передал председатель совета правления 
общественного движения «Содружество воинов-сибиряков» Олег Кондауров

Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова

Правнучка полководца Георгия Жукова 
Варвара Ерохина приехала в Иркутск 

со своей мамой Анастасией Симоновой. 
Девушка — член общероссийского дви-

жения «За веру, президента и Отечество», 
которое занимается восстановлением, 

сохранением и популяризацией духовно-нрав-
ственных ценностей, содействием патриотическо-

му и духовно-нравственному воспитанию. Также 
Варвара — член общественного совета Государ-
ственного музея Г. К. Жукова, который с января 
2020 года является филиалом Музея Победы

««
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МЕТОД ДЕПУТАТА МАКСИМА БУЛДАКОВА
О поиске компромиссов в избирательном округе № 10

— Максим Владимирович, как 
хорошо вы знаете свой избира-
тельный округ?
—  Уже много лет я живу здесь. 

У меня двое детей, и я исходил все 
тропинки и дорожки сначала с од-
ной коляской, потом со второй. Дети 
подрастали, и мы изучали окрест-
ности уже пешком. Я пользуюсь всей 
местной инфраструктурой — школы, 
детские сады, поликлиники, магази-
ны, знаю район на отлично и вижу его 
проблемные места. Став депутатом, 
я еще больше уделяю внимания тро-
туарам, пешеходным дорожкам, чем 
тогда, когда ходил по ним с коляской, 
— теперь в моих силах что-то изме-
нить к лучшему.
—  Расскажите про жителей 

округа, как у вас складываются 
отношения?
—  Мне нравится, что у нас устано-

вился достаточно плотный контакт 
с людьми, живущими по соседству 
— в соседнем доме, в соседнем дворе, 
на соседней улице. Жители — главный 
индикатор происходящего в округе: 
если где-то что-то не так благоустраи-
вают, не туда поставили строительную 
технику, чуть отступили от плана — 
мы сразу в курсе: нам звонят, сообща-
ют, зовут, и мы едем! И не обязатель-
но это что-то серьезное, но нам важно, 
чтобы несущественные, казалось бы, 
мелочи не доставляли огорчения 
или неудобства людям, для 
которых это все и делается.
—  Иногда соседи 

не могут догово-
риться между 
собой, как обустро-
ить двор и куда 
поставить каче-
ли — как выходите 
из таких ситуаций?
—  Всегда ищем ком-

промисс — нельзя сделать 
так, как хотят одни, закрыв 
глаза на желания других: мы сделаем 
и уйдем, а они останутся жить в одном 
доме с негативом друг к другу. Поэто-
му ищем варианты, и они находятся! 
Например, в одном дворе шел ремонт 
придомовой территории, и мы прямо 
на месте коллективно вымеряли ши-
рину проезжей части и тротуара в тот 
момент, когда строительная бригада 
уже вовсю работала на территории. 
Там вышло так, что сначала сошлись 
на том, чтобы оставить все как есть, 
но потом подключились другие со-
седи, которые предложили расширить 
дорогу. Работы остановились! Мы 
приехали, очень аккуратно все про-

говорили, измерили, показали, как 
можно сделать — в итоге проезжая 
часть была увеличена, но и пешеходам 
достался вполне комфортный тротуар!
Максим Владимирович рассказыва-

ет, как в прошлом году вместе с пред-
ставителями комитета городского 
обустройства несколько раз выезжал 
на улицу Карла Либкнехта, 182, чтобы 
снова и снова пересчитать дворовые 
деревья: «Ремонт придомовой тер-
ритории случается не так часто, 

поэтому, когда он начинается, 
жители хотят сделать все 
по максимуму. В этом 
дворе старые деревья 
«зажимали» проезжую 
часть — одни пред-
ложили убрать их 
и устроить дополни-
тельные парковочные 
места, другие выступи-
ли категорически про-

тив, ведь когда-то, 50 лет 
назад, они сажали эти деревья. 

Разговаривали, рассуждали: дерево 
предаварийное — через год-два-пять 
станет аварийным, и его молча уберет 
управляющая компания, но расши-
рять парковку при этом никто уже 
не станет. А сейчас можно расширить-
ся, аккуратно все благоустроить и по-
лучить за каждое дерево два новых 
саженца! На том и сошлись — никто 
не тронул здоровые деревья, но там, 
где убрали парочку предаварийных, 
получилось устроить семь или восемь 
дополнительных парковочных мест. 
И конечно, высадили взамен хорошие, 
крепкие саженцы!»
Бывают ситуации, когда жители 

дома готовы на все и отдают свою 

территорию на решение депутата. 
Так было на улице Лопатина, 22: двор 
освободили от незаконных гаражей, 
обустроили въезды, заасфальтировали 
периметр, разметили парковочные 
места, установили освещение, поса-
дили кустарники, а в центре оставили 
площадку для детского городка.
—  К слову об игровых город-

ках. Максим Владимирович, 
как вы видите решение вопроса 
о передаче на баланс жителей 
детских игровых модулей?
—  И снова нужно искать компро-

миссы. Сегодня в городе около 1500 
детских площадок, которые находятся 
на балансе администрации. Соот-
ветственно, ремонт и обслуживание 
выполняются за счет городского 
бюджета, а это серьезные затраты, 
которые предлагается переложить 
на собственников жилья, то есть это 
будет такое же имущество дома, как 
лифт или мусоропровод. В пересчете 
на многоквартирный дом это будет 
стоить, ориентировочно, от 50 копеек 

до 1 рубля с одного квадратного метра 
жилплощади: то есть собственникам 
квартиры площадью 50 квадратных 
метров детская игровая ежемесячно 
будет стоить 25–50 рублей, в пересчете 
на год — 300–600 рублей. Разумеет-
ся, в доме живут пенсионеры, дети 
которых давно выросли, и для них 
этот платеж покажется неуместным. 
Думаю, что будет найдено какое-то ре-
шение. Быть может, для пенсионеров 
появятся субсидии или затраты будут 
делиться на жителей и муниципалитет 
— ситуация волнующая и требует де-
тального подхода. Но я хочу отметить, 
что в моем избирательном округе есть 
двор, где жители финансово участву-
ют в обслуживании площадки, кроме 
того, в новостройках все оборудование 
сразу включено в состав имущества 
дома.
—  Депутатский фонд — это 

11 миллионов рублей из муници-
пального бюджета. На что хва-
тает этих денег?
—  Грубо говоря — на обустройство 

трех-четырех дворов. Или пара дворов 
и, например, устройство парковки 
у детского сада. Остальное решается 
другими способами, все механизмы 
и возможности мы знаем и использу-
ем — «Народные инициативы», «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» и другие.
—  В прошлом году школа 

№ 14 открыла новый корпус — 
это позволило значительно рас-
пределить нагрузку. Но у вас 
на территории располагается 
гимназия № 44, которая также 
переполнена и нуждается в рас-
ширении. Есть ли у этой про-
блемы перспектива решения?
—  Мой сын учится в восьмом клас-

се гимназии № 44, поэтому я много 
лет наблюдаю за ситуацией там, 
и мне, как депутату, хочется решить 
эту головоломку. Вопрос, как обычно, 
в земельном участке — на территории 
школы места нет. Сейчас мы рассма-
триваем одну площадку, но называть 
ее рано.
Ежедневно депутат городской думы 

Максим Булдаков в поиске решений 
десятков вопросов: запах канализа-
ции, подтопления, ремонт дворовых 
и общественных территорий, дорог, 
лестниц, детских и спортивных пло-
щадок, обрезка деревьев, обустройство 
тротуаров, ограждений, расселение 
людей из границ красной линии — 
все это на контроле у депутата, все 
требует методичной работы. «Иногда 
устанавливаем лавочку в совершенно 
странном месте по запросу жителей, 
а потом видим, насколько она вос-
требована, и радуемся! Или тротуар 
устроили на Карла Либкнехта — от Со-
ветской вниз, теперь им очень активно 
пользуются пешеходы. Приятно, когда 
видишь результаты работы!»

Максиму Булдакову 40 лет. 
Экономист по образова-
нию, сегодня он возглав-

ляет ООО «Новый бетон», а в по-
служном списке значатся высокие 
должности в крупных компаниях, 
а также позиции заместителя ми-
нистров министерства финансов 
и министерства экономического 
развития Иркутской области. Мак-
сим Владимирович — житель окру-
га № 10, от которого в 2020 году из-
брался депутатом думы Иркутска, 
и все надежды и чаяния этого рай-
она города для него не пустой звук: 
«Мы с семьей ходим по этим же 
тротуарам, дети гуляют в этих же 
дворах. Здорово, что уже удалось 
кое-что сделать в округе, а видеть 
результат — особое удовольствие».

«Депутатская 
деятельность 

— это сплошной 
компромисс: у кого-
то собаки, у кого-то 

автомобили, у кого-то 
клумбы, у кого-то 

дети, а другие хотят 
тишины и без-

молвия».

ОБРАЩАЙТЕСЬ!
Адрес общественной приемной депутата думы города Ир-

кутска от избирательного округа № 10 Максима Булдакова: 
ул. Трудовая, 5.

Телефон: 8 (950) 099-71-75.
Время приема: каждую первую среду месяца с 16.00 

до 18.00, каждый третий вторник месяца с 17.00 до 19.00.
Помощник депутата — Феруза Борзенкова.

Депутат думы Иркутска Максим Булдаков: «Кто такой городской депутат? Для 
себя я формулирую так — это человек, который знает проблемы жителей 
своего избирательного округа и старается их решить. Эту дорожку от снега 
должна чистить управляющая компания, эту — город. Здесь мусор не вывезли, 
тут электричество отключилось, а тут сосед курит в подъезде — мы знаем, куда 
идти, чтобы решить все эти вопросы, мы подсказываем, что насчет соседа — 
это к участковому, мусор — в УК, свет — Энергосбыт. Через все эти обращения 
мы видим, чем живет округ, что происходит здесь и сейчас»

Ирина Покоева. Фото автора
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МАСШТАБНЫЙ РЕМОНТ 
ДОРОГИ И НОВЫЙ КАТОК

Евгений Стекачев рассказал об изменениях 
в избирательном округе № 28 за прошлый год

Евгений Юрьевич отмечает, что особое внимание 
в 2022 году уделялось контролю за строительством кры-
того ледового катка в Пади Долгой и капитальным ре-
монтом дороги между микрорайонами Университетским 
и Первомайским.
—  Это важный социальный объект для жителей 

микрорайона Университетского, его строительство уже 
завершено. Территория, прилегающая к новому ледо-
вому катку, благоустроена: построена детская игровая 
площадка, установлены скамейки, сделаны освещение 
и рекреационная зона. На эти работы дополнительно мы 
с коллегами-депутатами Иваном Гущиным и Василием 
Донских направили из своих депутатских фондов по три 
миллиона рублей. Благоустройство Пади Долгой будет 
продолжено, — подчеркнул Евгений Юрьевич.
Отремонтировали и дорогу между микрорайонами 

Университетским и Первомайским. Во время работ об-
устроили тротуары, остановочные пункты (один из ко-
торых находится возле нового крытого ледового катка 
в Пади Долгой), пешеходные переходы, расширили сто-
янку у гимназии № 2 и создали новую парковку у школы 
№ 55.
Еще в прошлом году комплексно благоустроили три 

двора. Так, в микрорайоне Университетском, 88 сделан 
ремонт придомовой территории, арки, лестницы и доро-
ги. По просьбам жителей расширена стоянка и обустроен 
тротуар к магазину «ХлебСоль». А во дворе дома № 72 
отремонтированы арка и подъездные пути к дому.
—  У дома № 18 отремонтированы арка, дорога, рас-

ширена стоянка у детского сада № 164. По просьбам ро-
дителей в 2023 году по этому адресу запланирован сле-
дующий этап работ — дорога и тротуары к дошкольному 
учреждению, — пояснил Евгений Стекачев.
В течение всего 2022 года также проводился контроль 

за уборкой и содержанием остановок общественного 
транспорта, пешеходного перехода, сельскохозяй-
ственного рынка, сквера у фонтана. Осуществлялся по-
стоянный мониторинг по своевременной санитарной 
очистке и уборке снега на территории избирательного 

округа. После обращений жителей проводились выезд-
ные совещания с комитетом городского обустройства, 
представителями подрядных организаций и комитетом 
по управлению Свердловским округом администрации 
города Иркутска.
Всего народному избраннику за 2022 год поступило 

более 120 устных и письменных обращений. Они рас-
смотрены, более половины решены положительно, 
по остальным даны консультации или направлены де-
путатские запросы. Еще проводили выездные проверки 
по обращениям граждан о работе общественного транс-
порта, подрядных организаций, управляющих компаний.
—  Вопросы по благоустройству округа решаем вместе 

с жителями, в сотрудничестве с ТОС «Университетский», 
старшими по домам и многими активными жителями, — 
отметил Евгений Стекачев.
Народный избранник каждый год оказывает под-

держку иркутянам. Многодетные и малообеспеченные 
семьи, проживающие на территории избирательного 
округа № 28, получают адресную помощь во время 
подготовки детей к школе — сертификаты для покупки 
канцелярских товаров. Также от депутата новогодние 
подарки получили дети и пожилые жители (совет вете-
ранов № 9 микрорайона Университетского, совет ветера-
нов № 12 Академгородка, Иркутское областное общество 
инвалидов и общество инвалидов Свердловского округа 
«Багульник»). Кроме того, совету ветеранов в микрорай-
оне Университетском выделялась адресная помощь для 
поздравления юбиляров.
Традиционно проводились ежегодные конкурсы 

учительского мастерства в гимназии № 2 и школе № 55 
«Педагогическое мастерство в обучении и воспитании — 
2022» и «Лучший ученик — 2022». Учителя и учащиеся 
получили дипломы и денежные премии.
Совместно с общественностью микрорайона органи-

зованы и проведены праздничные мероприятия ко Дню 
Победы, Дню защиты детей, Дню микрорайона и другие.

Евгений Стекачев — председатель думы Ир-
кутска, депутат от избирательного округа 
№ 28. В границы доверенной ему терри-

тории входят микрорайоны Университетский, 
СОЮЗ, ул. Юрия Тена, ул. Улан-Баторская. Уже 
третий созыв жители избирают его своим депу-
татом. О том, что же было сделано в прошлом 
году и как изменился избирательный округ, 
рассказал «Иркутску» Евгений Стекачев.

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО 
В 2023 ГОДУ

Благоустройство дворов, 
Пади Долгой, установка 

новых детских и спортивных 
площадок, проектирование 

школы планируются в этом 
году в избирательном округе 

№ 28

Еще с конца 2022 года депутат 
Евгений Стекачев совместно 
с помощниками и жителями 

определил основные направления 
деятельности на 2023 год. Совместно 
были распределены средства депу-
татского фонда, который в размере 
11 млн рублей выделяется из город-
ской казны на нужды каждого изби-
рательного округа.

7,5 млн рублей пойдут на благоустройство 
придомовых территорий в микрорайоне 
Университетском. У домов № 91, 92, 94, 95 
отремонтируют дорогу, тротуары, арку, обо-
рудуют стоянку. У дома № 18 благоустроят 
придомовую территорию и дорогу (от окруж-
ной к детскому саду № 164), у домов № 76, 
77а, 78 — придомовую территорию, тротуары, 
оборудуют световые опоры.
Новая детская площадка появится у дома 

№ 95. Там установят горку, песочницу, ка-
русель, скамейки, урны. Еще отремонтируют 
оборудование на других детских и спортивных 
площадках избирательного округа.
Также администрация города уже заключи-

ла контракт на проектирование, инженерные 
изыскания, строительство и предоставле-
ние необходимого оборудования для школы 
в микрорайоне СОЮЗ.
—  Проект подрядчик обязан подготовить 

к началу осени. В 2025 году ребятишки сядут 
за парты в новой школе в СОЮЗе. Школа бу-
дет рассчитана на 1225 мест. В образователь-
ном учреждении также разместятся бассейн 
длиной 25 метров, площадка для общешколь-
ных линеек, физкультурно-спортивная зона 
и место для подвижных игр для обучающих-
ся начальной школы, — рассказал Евгений 
Юрьевич.
Новую школу с нетерпением ждут жите-

ли микрорайонов СОЮЗ, Университетский 
и Первомайский. Ее появление разгрузит 
существующие, она будет в шаговой доступ-
ности для местных жителей. Также в даль-
нейшем в микрорайоне СОЮЗ еще возведут 
детский сад.
Помимо этого, продолжатся благоустрой-

ство Пади Долгой, ремонт дорог и выполне-
ние других наказов жителей, но уже за счет 
муниципальных, областных или федеральных 
программ.

Материал полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора, Валентина Карпова и из открытых 

источников

Это расположение будущих социальных объ-
ектов в микрорайоне СОЮЗ. Их строительства 
очень ждут местные жители. В этом году уже 
начнется проектирование школы на 1225 мест. 
Но также принято решение о строительстве 
в дальнейшем детского сада на 220 мест с бас-
сейном

Евгений Стекачев: «Все, что сделано в избира-
тельном округе № 28 — результат командной 
работы. Мне удалось с первых дней своего избра-
ния в городскую думу договориться с жителями, 
что будем работать вместе. Мы составили некий 
мастер-план, каким мы хотели бы видеть свой 
микрорайон. У людей были определенные по-
требности. И сейчас благодаря взаимодействию 
с иркутянами, представителями бизнеса у нас 
есть спортивный центр, ремонтируются лестни-
цы, становятся удобными дороги, будут возво-
диться социальные объекты»

В этом году в микрорайоне Университетском обустрои-
ли объездную дорогу протяженностью 3,5 километра. 
Работы проводились по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги». Проект ремонта дороги 
был составлен с учетом возведения крытого трениро-
вочного ледового катка в Пади Долгой

Традиционно Евгений Стекачев организовывает 
для жителей округа различные мероприятия, 
среди которых день рождения микрорайона 
Университетского, День защиты детей. Также 
депутат помогает многодетным семьям готовить 
детей в школу, дарит новогодние подарки

На фото — Евгений Стекачев 
с одной из победительниц 
конкурса «Лучший ученик — 
2022» из гимназии № 2. Лучших 
учеников по достижениям 
определяли педагоги, а сами 
учащиеся выбирали лучших 
учителей, которые тоже полу-
чили награды. Всего стипендии 
от депутата получили 33 учени-
ка и 10 учителей гимназии № 2, 
35 учеников, восемь учителей, 
четыре представителя учебно-
вспомогательного персонала 
школы № 55
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УМНАЯ ИГРА  
ДЛЯ УМНЫХ ПОДРОСТКОВ
Подробно о правилах программы 

«Умницы и умники»

Телеолимпиада «Умницы и умники» 
транслируется в эфире Первого канала 
с 1992 года. Ее включают в перечень Все-

российских школьных олимпиад по гуманитар-
ным и социальным наукам. Победители и призе-
ры могут попасть в вузы на льготных условиях. 
Главная награда проекта — право поступить 
в Московский государственный институт между-
народных отношений без сдачи экзаменов.

Историческая специфика игры заключается в том, что от-
дельная передача посвящена какому-то отдельному периоду 
в истории или определенной стране.

Четвертьфиналы и полуфиналы разделены на два этапа: 
сначала играют москвичи, а затем приезжие из других городов 
(регионалы). Подсчет орденов от этого не зависит. Утешитель-
ный полуфинал «Шанс» и финал проводятся без подобного 
разделения.

Трех игроков основной игры, учащихся 11-х классов, называ-
ют агонистами. В ранних сезонах игры в одной передаче было 
по три агона.

Игрокам предлагается сделать выбор из трех дорожек, 
имеющих различную длину. Очередность выбора определяет-
ся по итогам выступления игроков на заданную тему, которое 
участники должны приготовить за 15 минут до игры.

Дорожки различаются по длине и цвету соответственно:
 9 Зеленая состоит из четырех этапов, на двух из которых можно 

дать неверный ответ. Это дает преимущество для неуверен-
ных в себе игроков в случае безуспешной игры оппонентов.

 9 На желтой дорожке лишь три сектора, и одну ошибку разре-
шается допустить.

 9 Красная дорожка является самой короткой и состоит лишь 
из двух секций, но ошибок на ней допускать уже нельзя. Если 
игрок все же дал неверный ответ, он может реабилитировать-
ся, сыграв в «блиц»: дать ответы на два вопроса из экзаме-
национных билетов. Однако преимущество этой дорожки — 
в скорости победы, если игрок не допустит ошибок.
Победителем становится тот участник, который дойдет 

до конца дорожки быстрее оппонентов, то есть тот, кто отве-
тил верно на два вопроса до того, как это сделают противники. 
Если игрок на своей дорожке превышает допустимый предел 
неверных ответов, то он вновь становится теоретиком и уходит 
в зрительный зал.

В программе также принимают участие абитуриенты, 
которые еще не становились агонистами, сидящие в зале. Эти 
участники называются теоретиками и в случае ответа на во-
прос, на котором ошибся агонист, они получают орден.

Третья группа участников — гости, которые также могут 
давать ответы, в случае если агонист и теоретики верно не отве-
чают. За верный ответ им либо могут вручить приз, либо пере-
вести в группу теоретиков.

По окончании серии происходит подсчет орденов теорети-
ков, и в следующий тур игры проходят те, кто набрал их в наи-
большем количестве.

Судит игру и оценивает ответы «ареопаг» — жюри из трех 
судей: председатель, секретарь, ответственный секретарь. Как 
правило, председатель жюри является приглашенным.

Финал серии играется по измененным правилам:
Участие принимают уже 9 агонистов, включая лучших тео-

ретиков. Все дорожки — зеленые. За каждый верный ответ аго-
нистам вручается орден («ключ»). Тот, кто допустит три ошиб-
ки, из игры удаляется, однако с 2006 года удаленные в первом 
агоне могут принять участие в третьем. C 2009 года правила 
финала были изменены: дорожки стали желтыми.

Председателем жюри финала является верховный архонт 
— ректор МГИМО Анатолий Торкунов. В финале он оглашает 
список победителей, принимаемых в МГИМО по итогам сезона.

По итогам финала считается общее количество орденов.
Людмила Измайлова

Наши ребята побеж-
дают в конкурсах 

различных уровней. 
Последнее достижение 
Артема — результат 
большой работы самого 
юноши. Но не менее важ-
ны вклад его родителей 
и педагогов, помощь 
друзей. Мы делаем все, чтобы поддер-
живать высокие стандарты школь-
ного образования в Иркутске: создаем 
современные классы, приобретаем 
новое оборудование и литературу. 
В этом нам помогает участие 
города в федеральных и регио-
нальных программах, содействие 
бизнес-сообщества.

Мэр Иркутска   Руслан Болотов

»

««

ПРОСЛАВИЛ ИРКУТСК НА ВСЮ СТРАНУ!
Наш школьник стал победителем всероссийской телевизионной 

олимпиады «Умницы и умники» на Первом канале

— Напряжение было такое, что я не думал 
ни о чем, — вспоминает Артем. — Когда начали 
объявлять победителей, то я, можно сказать, 
даже не волновался. Просто пытался здраво раз-
мышлять, что ошибок у меня и штрафных очков 
не было, а значит, я должен услышать свою фа-
милию. В итоге меня объявили 11-м. Но если чест-
но, я до сих пор до конца не осознал, что сумел 
победить. Это настолько невероятно, что я просто 
не в силах описать все свои эмоции!

С Артемом мы встретились возле его школы 
буквально на следующий день после его возвра-
щения из Москвы. Съемки же финала передачи 
проходили в «Останкино» 8 апреля. Любопытно, 
что в тот день в эфир вышла запись третьего по-
луфинала как раз с участием Артема. Во время 
полуфинала иркутянин один раз ошибся с отве-
том, поэтому в финал вышел в качестве теоретика 
первой категории. Это был новый для Артема 
статус, поскольку до сих пор он всегда выходил 
сразу на дорожку. Однако, как оказалось, это даже 
сыграло ему на руку.

— Сперва я немного расстроился, — призна-
ется он, — хотя и понимал, что в целом нахожусь 
на благоприятной позиции и могу рассчитывать 
на победу. Будучи агонистом (игроком, который 
выходит на дорожку. — Прим. авт.), я не смог бы 
отказаться от вопроса, если бы его не знал. А сидя 
на трибунах в качестве теоретика, я мог отвечать 
только в том случае, когда был уверен в своих зна-
ниях. В общем, мне опять помогла удача.

Артем, конечно же, скромничает, говоря о сво-
ем везении. Одной удачи на передаче «Умницы 
и умники» недостаточно. Напомним, что Артем 
Селиверстов с пятого класса принимает участие 
в олимпиадах по истории и обществознанию. 
Еще в первом своем интервью «Иркутску» он рас-
сказывал, что интересуется историей как наукой, 
и даже его путь на передачу «Умницы и умники» 
начался с победы в региональном этапе по исто-
рии на Всероссийской олимпиаде школьников.

После приходилось долго и основательно го-
товиться к каждой игре, и с каждым разом задача 
становилась все сложнее. Например, во время 
четвертьфинала всем участникам приходилось от-
вечать на темы о жизни и творчестве Джонатана 
Свифта и Даниеля Дефо, о Пушкине и его романе 

«Евгений Онегин», а также обо всем, что произо-
шло в мире в 1943 году. В полуфинале Артему 
и его соперникам пришлось состязаться в знаниях 
на тему «Александр Николаевич Островский. 
Жизнь. Творчество. Эпоха». Тема финала же 
и вовсе звучала весьма обширно — «Российские 
педагоги и наставники» (ее приурочили к Году 
педагога и наставника). Причем озвучили тему 
только за месяц до съемок.

— Я читал книги, статьи, биографии, изучал 
педагогические взгляды известных наставников, 
— рассказывает Артем о своей подготовке к итого-
вому интеллектуальному соревнованию. — В том 
числе Антона Семеновича Макаренко, Василия 
Александровича Сухомлинского, Константина 
Дмитриевича Ушинского. А еще Льва Николаеви-
ча Толстого, который вошел в историю не только 
как великий писатель, но и как педагог. С педа-
гогами, кстати, было проще всего. Если говорить 
о наставниках, то здесь мне пришлось читать про 
людей, которые учили известных художников, 
композиторов, математиков. Это огромный мас-
сив информации!

Но даже с такой серьезной подготовкой 
на съемках передачи было непросто. Некоторые 
вопросы показались неожиданно сложными даже 
для Артема. В том числе и вопрос, на который он 
все же сумел ответить.

— Этот вопрос достался девушке на дорож-
ке, — вспоминает одиннадцатиклассник. — Он 
звучал так — «Назовите самую известную книгу 
советского историка в Европе». Она правильно 
ответила, что это книга академика Тарле, но за-
труднилась сказать, как называлось произведе-

ние. Тогда я уже поднял руку и ответил, что это 
книга «Наполеон».

Второй вопрос, который принес Артему по-
беду, тоже был весьма непрост (мы не станем 
его озвучивать, чтобы нашим читателям было 
интересно смотреть передачу, когда она вы-
йдет в эфир. — Прим. авт.), однако юноша вновь 
успешно ответил с места и получил за это 
медаль. Два правильных ответа в резуль-
тате и принесли ему победу.

— Первой, кому я сообщил, стала 
мама, и сразу же меня поздравила 
моя семья. Дальше весточка уже раз-
летелась по друзьям и школе, — про-
должает иркутский школьник. — Затем 
меня поздравила мой классный руково-
дитель Татьяна Михайловна Иванова. Она 
написала, что очень гордится мной. Потом стали 
писать одноклассники и друзья. Когда я пришел 
в свой номер после съемок (по Москве в пять 
вечера), то полчаса только и делал, что отвечал 
на поздравления.

И удивляться такой радости всех близких 
Артему людей не приходится. Благодаря побе-
де в «Умницах и умниках» он теперь поступит 
на бюджетное место в Московский государствен-
ный институт международных отношений (МГИ-
МО)! Сам Артем признается, что мечтал учиться 
именно в московском вузе и свой шанс не упу-
стит. Он уже и специализацию выбрал — факуль-
тет международных отношений.

Но самое интересное, пожалуй, что у Артема 
есть шанс поступить бесплатно еще и в Москов-
ский университет имени Ломоносова! Дело в том, 

что буквально на следующий день после съемок 
в «Останкино» Артем принимал участие в олим-
пиаде школьников «Ломоносов». Эту олимпиаду 
проводит МГУ, и по ее результатам победителей 
также зачисляют на бюджетные места на разные 
факультеты.

— Я мог, конечно, уже и не ходить туда, — 
рассказывает Артем, — но привык доводить все 
до конца. А поскольку уже практически поступил 
в МГИМО, то не волновался и писал ответы про-
сто в свое удовольствие. Результаты олимпиады 
станут известны только через две недели, и что 
будет, если они окажутся положительными, 
я пока не знаю. Это было бы слишком хорошо, по-
этому я о таком даже не задумываюсь.

Разумеется, победа Артема — это большая за-
слуга и самого ученика, и его родителей, и педа-
гогов центра образования № 47 в микрорайоне 
Солнечном. По словам директора Надежды Тю-
триной, с первого класса Артем имеет собствен-
ную точку зрения по многим вопросам. Он ув-
лекается историей и литературой, неоднократно 
становился победителем и призером олимпиад 
по этим дисциплинам.

— Наш воспитанник победил в «Умни-
цах и умниках» благодаря своему упор-

ству, настойчивости, работоспособности. 
Артем изучил много дополнительной 
информации по темам каждого из эта-
пов: «Сибирские писатели и их произ-
ведения», «Роман «Евгений Онегин»  

и исторический комментарий к нему»,  
«А. Н. Островский и его пьесы», «Исто-

рические события 1943 года», «Известные 
педагоги и наставники», — рассказала «Иркут-

ску» Надежда Геннадьевна.
А прямо сейчас Артем Селиверстов, как и все 

его одноклассники, продолжает готовиться к ЕГЭ. 
От отмечает, что победа на «Умницах и умниках» 
ничего не будет значить, если сдать ЕГЭ менее 
чем на 75 баллов по профильным предметам. 
Сдавать Артем будет историю, обществознание, 
иностранный язык (английский) и русский.

Редакция «Иркутска» желает Арте-
му Селиверстову удачи на предстоящих 
экзаменационных испытаниях! И мы 
уверены: еще не раз с гордостью напи-
шем об успехах героя этой публикации 
на страницах нашего еженедельника.

Наталья Федотова. Фото автора 
и из открытых источников

За успехами ученика 11-го класса иркут-
ского центра образования № 47 Артема 
Селиверстова на передаче «Умницы 

и умники» наш еженедельник следит с само-
го начала. Еще прошлым летом Артем и две 
школьницы из Иркутска (Анастасия Хро-
мова и София Филиппова) успешно прошли 
региональный этап, после чего осенью смог-
ли поехать в Москву на съемки передачи 
в «Останкино». В полуфинал игры, который 
состоялся в феврале этого года, прошли уже 
двое — Артем и Анастасия. До финала же 
добрался только Артем. И выиграл! Стал 
одним из 12 победителей — таких же успеш-
ных и амбициозных ребят со всей страны, 
которые сумели обойти сотни конкурен-
тов. Журналист «Иркутска» встретилась 
с Артемом сразу же после его возвращения, 
расспросила о впечатлениях от игры и уз-
нала, кем планирует стать в будущем самый 
умный иркутский школьник.

У ВСЕХ ЕСТЬ ШАНС!
С 15 апреля 2023 года в Ир-

кутской области стартует но-
вый отбор на профильную 
интенсивную смену для под-
готовки к региональному этапу 
олимпиады «Умницы и умни-
ки». Он пройдет 29 мая на базе 
образовательного центра 
«Персей». Соответствующая 
информация будет опублико-
вана 15 апреля на сайте центра: 
http://perseusirk.ru/prof/

Это кадр выступления Артема Селиверстова в полуфинале передачи «Умницы и умники». 
Зрители, которые наблюдали за игрой в эфире, могли заметить, что иркутянин был очень 
сосредоточен, однако, несмотря на волнение, отвечал ведущему Юрию Вяземскому вполне 
уверенно и грамотно. Без ошибок, конечно, в процессе съемок не обходится — на то это и игра. 
В этом смысле особенно интригующим получился финал. Артем не стал раскрывать все карты, 
но признался, что не все агонисты (участники на дорожках) в итоге сумели стать победите-
лями, в то время как в число призеров смогли попасть даже теоретики второй категории — 
то есть те, у кого изначально было немного шансов на успех. Из теоретиков же первой катего-
рии в финале выиграл только Артем Селиверстов из Иркутска!

Артем Селиверстов (в центре) не толь-
ко (как знает теперь вся Россия!) 
умный, но и очень общительный 
парень. Его начитанность притягивает 
сверстников: друзья говорят, что он 
один из самых интересных собеседни-
ков. При этом Артем еще увлекается 
плаванием и игрой на гитаре! Нашему 
журналисту удалось застать Артема 
в школе в самый первый день после 
возвращения из Москвы и своими 
глазами увидеть, как поздравляют его 
одноклассники. Кстати, на этом фото 
Артем не только со своими друзьями 
из класса, но и (!) родными сестра-
ми Дарьей и Аленой (на снимке они 
стоят слева и справа от Артема — как 
и на обложке этого номера «Иркут-
ска»). Они тройняшки, родились в один 
день! Девушки, кстати, учатся ничуть 
не хуже своего брата, также прини-
мают участие в различных школьных 
олимпиадах. Но соперничать с братом 
даже не пытаются, считают, что это не-
возможно

С лета 2022 года мы следили за успехами Артема Селиверстова на программе «Ум-
ницы и умники». «Держали кулаки» за нашего парня, когда из четырех иркутских 
школьников, прошедших отбор, остался в игре один Артем. И дождались его три-
умфа! Напомним, легендарная телеолимпиада идет на Первом канале с 1992 года. 
Ее победители — старшеклассники со всех уголков России — получают возмож-
ность поступить в МГИМО без экзаменов. Зеленая дорожка, жюри «ареопаг», «аго-
нисты» и «теоретики» — эти слова известны всем, кто хотя бы раз (за почти 30 лет, 
что идет передача) смотрел на состязания амбициозных школьников

ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ — ИНСТРУМЕНТ 

В РУКАХ ТВОРЦА
Как его смогут использовать будущие 

журналисты, лингвисты и педагоги

В ближайшие годы стре-
мительное развитие 
науки и технологий при-

ведет к тому, что более 50% 
существующих на данный 
момент профессий устареют. 
Какие новые специальности 
предлагают освоить выпуск-
никам школ в Иркутском 
государственном университе-
те, наша газета представляет 
в рубрике «Профессии буду-
щего». Сегодня речь пойдет 
о переменах, которые проис-
ходят в сферах, связанных 
с медиакоммуникацией и из-
учением языков.

Сохранится ли в будущем потреб-
ность в профессиях, которые можно 
получить в Институте филологии, ино-
странных языков и медиакоммуника-
ции (ИФИЯМ) ИГУ? Может ли стреми-
тельно развивающийся искусственный 
интеллект (ИИ) вытеснить с рынка 
профессии журналиста, переводчи-
ка и педагога? По мнению Светланы 
Булатовой, кандидата философских 
наук, доцента Высшей школы журна-
листики и медиапроизводства ИФИЯМ, 
потребность в специалистах, которых 
выпускает институт, будет только 
возрастать.

— Расцвет интернет-журналистики 
не отменяет развития телевидения, 
радиовещания, газет и журналов. Нет 
оснований думать, что исчезнет и ка-
чественный сегмент прессы. Это до-
казывает опыт многих развитых стран. 
Печатная пресса, несмотря на развитие 
электронных СМИ, сохраняет свои по-
зиции в Европе, США, Канаде, Японии. 
Благодаря аналитическому подходу 
к информации она формирует отно-
шение аудитории к событиям и соци-
альным явлениям, — считает Светлана 
Николаевна.

Искусственный интеллект помогает 
журналистам быстрее и эффективнее 
собирать и обрабатывать информа-
цию, давая возможность сосредо-
точиться на создании актуальных 
и качественных материалов. Он ис-
пользуется для анализа больших объ-
емов данных, поиска трендов, опре-
деления важных новостей, а также 
для автоматического перевода текстов 
на разные языки.

— Искусственный интеллект не мо-
жет заменить человека. Это только 
инструмент, который существенно 
упрощает работу журналистов. Чело-
веческое вмешательство и творческий 
подход к созданию журналистских ма-

териалов будут необходимы всегда, — 
отметила Светлана Булатова.

По ее мнению, в профессиях пере-
водчика и лингвиста возможности ис-
кусственного интеллекта, скорее всего, 
будут все более востребованы. Однако 
полностью заменить специалиста в пе-
реводе, к примеру, разговорной речи 
с ее подтекстами и скрытыми смыслами 
он все же не сможет.

— Возьмем пример разговора сту-
дентов: «Пойдем в кино!» — «У меня 
завтра экзамен». Сможет ли искус-
ственный интеллект верно передать 
смысл или истолковать такой диалог? 
Без живого специалиста сферы линг-
вистики здесь не обойтись, — говорит 
Светлана Булатова.

Лингвисты уже сегодня востребо-
ваны в IT-компаниях, занимающихся 
анализом текстов, поисковыми алго-
ритмами и распознаванием речи. Один 
из крупнейших работодателей в этой 
нише — Яндекс. Для обеспечения по-
требности в обучении искусственного 
интеллекта планируется введение 
новой специализации — цифровой 
лингвист, которая, по данным «Атласа 
новых профессий», должна появить-
ся уже в начале третьего десятилетия 
XXI века.

Что касается профессии педагога, 
то она останется неизменной в главном 
— передаче компетенций от человека 
к человеку. Онлайн-курсы, цифровые 
ресурсы, сервисы и приложения, он-
лайн-конференции, вебинары — весь 
этот инструментарий виртуального об-
разования, конечно, будет развиваться 
и совершенствоваться. Новые запро-
сы к системе образования, глубокое 
проникновение гаджетов и интернета 
в повседневную жизнь, растущая попу-
лярность концепции непрерывного об-
учения трансформируют традиционную 
модель взаимодействия между педаго-
гом и учеником. Современный препо-
даватель обязан владеть компьютером, 
уметь пользоваться набором приклад-
ных программ. Но онлайн-обучение 
выступает вспомогательным моментом, 
пусть даже и важным.

— В ходе обучения необходим обмен 
энергиями преподавателя и студента, ко-
торый происходит в результате личного 
контакта, — говорит Светлана Булатова. 
— Только такое взаимодействие эффек-
тивно, приносит наилучший результат.

Институт филологии, иностранных язы-
ков и медиакоммуникации ИГУ — учебное 
заведение с большой историей. Готовя 
своих студентов к практической работе, он 
активно использует новаторские подходы. 
Это дает возможность быстро адаптиро-
ваться к требованиям времени, оставаясь 
при этом верным традициям.

Эксперт 
в области 
разработки 
лингвистиче-
ских систем 
для создания 
новых спосо-
бов общения 
между чело-
веком и ком-
пьютером 
— очередной 
этап профес-
сионального 
развития 
в сфере язы-
коведения

Марк Тихонов. Фото из открытых источников
На правах рекламы
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НА ПОБЫВКУ С ФРОНТА
Боец СВО, приехавший в отпуск в Иркутск, рассказал 

о настроении воинов в своем полку

На гражданке Сергей работал 
в охране стратегического объекта, 
а участником СВО стал (добро-
вольно!) в июле 2022 года. Сейчас 
он стрелок-зенитчик одного из бо-
евых подразделений.
—  Когда решил отправиться 

защищать интересы России, Дон-
басса, сразу сказал семье, что это 
не обсуждается, — вспоминает 
Сергей. — Мой прадед прошел всю 
Великую Отечественную вой ну, 
и я понимал, что каждый боец сей-
час очень нужен в зоне СВО. Если 
я не пойду туда, могут укронаци-
сты прийти сюда. А здесь, на роди-
не, — у каждого семья, дети, близ-
кие люди. Этого нельзя допустить.
Сергей отмечает, что у каждого 

воина свое отношение к происхо-
дящему. Некоторые психологиче-
ски очень устойчивы, даже 
после участия в эпицен-
тре самых горячих 
точек остаются 
невозмутимыми, 
а кому-то фронто-
вые будни даются 
сложнее.
—  Мне страш-

но было только 
первые три дня: 
когда не особо по-
нимаешь, куда ты 
попал и что от тебя 
требуется. А потом про-
сто на ходу все схватываешь 
и делаешь то же, что товари-
щи, потому что учиться больше 
не у кого, — рассказывает Сергей. 
— Воинское братство там развито 
очень сильно. Ты знаешь, что твои 
братья — мы так друг друга сейчас 
называем — прикроют тебе спину, 
а ты, если понадобится, защитишь 

их. Командный состав у нас заме-
чательный: друг друга понимаем 
даже не с полуслова, а по взгляду. 
Каждый знает свою задачу и что 
нужно выполнить. Там люди по-
казывают себя без лжи и фальши. 
И сейчас, когда отпуск заканчи-
вается, я возвращаюсь туда как 
к себе домой: понимаю, что там 
моя фронтовая семья. Они встре-
тят меня так же, как встретили 
меня дома, в Иркутске. А здесь 
меня очень ждали — жена, мама, 
два сына девяти и трех лет. Они 
оба, даже младший, очень хорошо 
понимают, где я все это время 
находился.
Прогнозов у Сергея, как долго 

еще продлится СВО, нет никаких. 
По опыту его друзей, которые 
были участниками боевых дей-

ствий в Афганистане, в Чечне 
— сейчас противостояние 

совсем другое. Как от-
мечает наш собесед-
ник, раньше была 
стрелковая война, 
сейчас — артил-
лерийская (огонь 
ведется с большо-
го расстояния. — 
Прим. ред.), стрел-
кового боя очень 

немного. Уровень 
точности вооружения 

ВСУ наш боец оценивает 
как «девять из десяти»: уже 

во всех уголках планеты знают, что 
украинские войска поддерживают 
оружием практически все страны 
НАТО. И не только оружием: как 
рассказывает Сергей, ВСУ не гну-
шаются использовать детей в во-
енных целях. Например, недавно 
на луганском направлении задер-

жали более 33 подростков, не до-
стигших 17 лет, которые собирают 
сведения на нашей территории, 
а потом сообщают их разведке ВСУ.
—  Ну а в целом могу сказать: 

надо ко всему относиться с пози-
тивом, тем более там. Если на каж-
дую боевую задачу идти унылым, 
это к добру не приведет. Мы все 
понимаем это правило. Можно 
сказать, это наш секрет боевого 
мастерства. Все, что в наших силах, 
мы делаем для победы. Конеч-
но, я очень соскучился по дому, 
по близким, но я хочу вернуться 
в зону боевых действий. Я там ну-
жен, меня там ждут, там мои бра-
тья! И кстати, буквально два дня 
назад мой младший родной брат 
подписал документы и ушел в ЧВК 
«Вагнер». И в семье к этому отнес-
лись с пониманием.

Семен Старцев

Более тысячи иркутян сейчас находятся в зоне боевых 
действий СВО. В конце марта несколько человек нена-
долго приехали в свой первый отпуск к семьям в Ир-

кутск. Можно внимательно следить за тем, что происходит 
на передовой, через интернет и СМИ, но ничто не сравнится 
с рассказом человека, который семь месяцев провел в самом 
буквальном смысле на линии огня. Поэтому мы, конечно же, 
воспользовались возможностью поговорить с Сергеем Ч. — од-
ним из иркутских бойцов. Но! Расскажем о нем с соблюдением 
всех вынужденных мер осторожности: ни фотографии Сергея, 
ни его фамилии опубликовать не можем: контрразведка ВСУ 
следит за российскими СМИ, вылавливая информацию о на-
ших парнях на фронте. Поэтому, возможно, впервые в истории 
нашего еженедельника мы решили обойтись без фото и фами-
лии героя. Но от этого его рассказ не стал менее интересным.

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ вам 
необходимо обратиться 

с заявлением (подать 
заявку)

9  лично, почтовым отправлением или 
по телефону в пункт отбора или воен-
ный комиссариат

9  через личный кабинет гражданина 
на официальном сайте Минобороны 
России lkg.mil.ru

9  через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактником» 
на едином портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу 

по контракту (1-го разряда) в городе 
Иркутске находится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
9  возраст от 18 лет
9  годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ 
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
9  автобиография и анкета (форма 
на сайте www.contract.mil.ru)

9  паспорт
9  военный билет (при наличии)
9  свидетельства о браке и рождении 
детей (при наличии)

9  документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора 

или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть 

к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской 

части.
Контракт заключается на один год 

и более.

«После 
каждого боя 

мы с командирами 
проводим разбор по-

летов, обсуждаем, как 
надо действовать в следу-
ющий раз. И от этого уро-

вень подготовки нашей 
армии растет с каждым 

днем. Мы обязатель-
но победим!»

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Уважаемые земляки! На про-
тяжении всей истории своего 
существования Иркутск был 
и остается надежным тылом 
нашей страны. Сибиряки 
никогда не оставались в сто-
роне. Тысячи людей погибли 
за восемь лет военных дей-
ствий Украины против Донбас-
са. Жителям ЛНР и ДНР при-
шлось покидать свои родные 
дома, оставаться без средств 
к существованию. Никто 
не мог себе представить, что 
такое возможно в современ-
ном мире! Но это происходит. 
И мне кажется важным про-
изнести слова поддержки тем, 
кто сегодня выполняет свой 
воинский долг. Наши офице-
ры, простые солдаты, следуя 
присяге, защищают интересы 
страны и мирного населения. 
Мы один народ, единое целое!

В ТЫЛУ, НО НЕ В СТОРОНЕ
Иркутск стал прочным звеном в цепи помощи участникам СВО 

и членам их семей

С первых дней начала специальной воен-
ной операции городская власть, иркутяне 
делают все возможное, чтобы наши бойцы 

на фронте, их семьи в тылу были максималь-
но обеспечены заботой, поддержкой, участием. 
В 2022 году из Иркутска ушло более 300 тонн гру-
за. Было организовано 10 гуманитарных конвоев. 
Отправлено 75 тонн продуктов, 20 тонн одежды, 
2,5 тонны медикаментов, свыше 100 единиц 
медицинского оборудования, пять автомобилей, 
в том числе два ГАЗ-66. Один из них принадлежал 
семье мэра Руслана Болотова, второй — предпри-
нимателю Евгению Колмакову. А также большое 
количество генераторов, тепловых пушек, бензо-
пил, прицелов, дронов и многого другого.

Накануне из зоны проведения специальной военной 
операции вернулся председатель комитета по управлению 
Октябрьским округом Георгий Комаров. По поручению мэра 
города Руслана Болотова он доставил военнослужащим 
гуманитарную помощь. Подразделения, в составе которых 
служат иркутяне, получили дополнительное снаряжение 
и оборудование, продукты. Были составлены списки того, 

что еще нужно. Следующий груз уже начали формировать. 
Его отправка запланирована уже в ближайшее время.

В телеграм-канале мэра Иркутска ruslanbolotov можно по-
смотреть видео со словами благодарности, которое записали 
наши бойцы: «Спасибо мэру Иркутска, Георгию Комарову 
(глава Октябрьского округа. — Прим. ред.) и всем горожанам, 
большой привет! Получили третий «Мавик», будем использо-
вать, корректировать артиллерию, танки». Речь в видео идет 
о новейшем дроне Mavic3, оснащенном камерой для съемки. 
Этот летательный аппарат бойцы получили вместе с гумани-
тарным грузом.

Иркутяне могут передать все необходи-
мое для российских военнослужащих 

и мирного населения Донецкой и Луган-
ской народных республик в пункты,  

открытые мэрией:
 9 ресурсный центр МКУ «ГОРОД» (ул. Франк-
Каменецкого, д. 22), тел. 43-47-36;

 9 помещение Центрального рынка (ул. Чехова, 
д. 22, павильон № 22), тел. 8-950-102-43-50.

Илья Спирин
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НЕ ДОВЕРЯТЬ И ПРОВЕРЯТЬ
Такое правило советуют применять 

в повседневной жизни иркутские полицейские, 
чтобы не стать жертвой мошенников

—  Мы рассказываем иркутя-
нам о видах и способах мошенни-
чества и объясняем, что делать, 
если вам позвонил мошенник, 
— говорит начальник участко-
вых инспекторов подразделения 
по делам несовершеннолетних 
отдела полиции № 7 МУ МВД 
России «Иркутское», подпол-
ковник полиции Евгений Попов. 
— Во-первых, нельзя переходить 
по ссылкам, сообщать пин-код 
и номер банковской карты, назы-
вать свои счета и брать кредиты. 
Схема в основном одна и та же: 
преступники представляются со-
трудниками, например, москов-
ской полиции и сообщают, что 
в отношении вас возбуждено уго-
ловное дело, потому что вы пере-
вели деньги в адрес ВСУ, то есть 
спонсируете боевые действия 
против Российской армии. Чтобы 
это замять, необходимо срочно 
перевести деньги на определен-
ный счет.
Вторая распространенная схе-

ма, по словам Евгения Попова: 
якобы на ваше имя аферисты 
пытаются прямо сейчас оформить 
кредит, и чтобы это предотвра-
тить, нужно срочно взять дру-
гой заем и перевести все деньги 
на безопасный счет. Мошенники 
не отключаются и непрерывно 
разговаривают со своими жертва-
ми по телефону — чтобы не дать 
человеку возможности обдумать 
ситуацию. Они могут вызвать 

такси до банка, диктуют действия 
по операциям со счетами, перево-
дам через банкомат.
Еще один способ, о котором 

мы много пишем в последнее вре-
мя: пожилому человеку звонит 
внук или внучка (на самом деле 
это мошенник) и говорит, что 
сбил человека и, чтобы закрыть 
уголовное дело, срочно нужны 
деньги. К дому пенсионера при-
сылают курьера, и люди отдают 
последнее.
—  Иногда граждане пытаются 

проявить бдительность. Напри-
мер, недавно пенсионерка потре-
бовала предъявить фото удосто-
верения сотрудника МВД. Но для 
преступников это не проблема, 
такую фотографию они могут 
сделать на компьютере, — про-
должает подполковник полиции. 
— В последнее время граждане 
стали чаще перезванивать в по-
лицию и сообщать номера, с ко-
торых им звонили мошенники. 
У нас есть уже целая база, с кото-
рой мы работаем.
Евгений Попов рассказал 

об одном из недавних случаев, 
когда 33-летняя иркутянка Свет-
лана (имя изменено. — Прим. 
ред.), руководитель предприятия, 
лишилась более пяти миллионов 
рублей. Находясь в Таиланде 
на отдыхе, через сайт знакомств 
начала переписываться с 37-лет-
ним мужчиной по имени Янг. 
Они общались более двух ме-
сяцев, обменялись телефонами 
и даже созванивались по видео-
связи в скайпе. Янг говорил, что 
является гражданином США, 
но по работе живет в Иркутске, 

зарабатывает на криптовалюте. 
Он скинул Светлане несколь-
ко скриншотов, показывая, 
как это делается, и женщина 
заинтересовалась.
К тому времени, как Янг пред-

ложил Светлане заработать, 
между ними уже установилось 
доверительное общение, никаких 
подозрений у иркутянки не воз-
никло, более того, она планиро-
вала продолжить знакомство уже 
в личном формате, возможно, 
создать пару. Сначала под чут-
ким руководством своего нового 
знакомого женщина положила 
через интернет на указанный им 
счет на электронной бирже пол-
тора миллиона рублей, это были 
ее личные накопления. Через 
какое-то время она вывела при-
быль — сто долларов. Очевидно, 
это ее вдохновило, Светлана по-
ложила еще 700 тысяч рублей 
из собственных денег и второй 
раз вывела еще сто долларов. 
Затем Янг предложил еще подза-
работать и вложить три миллиона 
рублей, что женщина и сделала, 
но на этот раз это были уже кре-
дитные средства.
Светлана решила встретиться 

с Янгом, прилетела из Таилан-
да в Иркутск, но он сказал, что 
именно в этот момент вынужден 
был уехать в Москву в срочную 
командировку. После получения 
последнего перевода на связь 
больше не выходил, телефон его 
отключен. После этого потер-
певшая обратилась с заявлением 
в полицию. Общий ущерб со-
ставил 5 миллионов 200 тысяч 
рублей.

Быть обманутым не хочет-
ся никому. И тем не менее 
количество жертв мошен-

ников не уменьшается. Постра-
дать от аферистов может лю-
бой человек. Чтобы избежать 
неприятностей, нужно просто 
не терять бдительность и не ре-
агировать на заманчивые пред-
ложения, говорят сотрудники 
отдела полиции № 7 МУ МВД 
России «Иркутское» во вре-
мя профилактических бесед 
на различных предприятиях 
города. Полицейские не уста-
ют объяснять, что работники 
банка и правоохранительных 
ведомств никогда не заставля-
ют граждан переводить деньги 
на «безопасный счет» — а имен-
но это самая распространенная 
схема у мошенников.

Иркутские полицейские посто-
янно проводят профилактиче-
ские беседы на предприятиях, 
объясняя, как не попасться 
на уловки мошенников. 
На фото — начальник службы 
участковых инспекторов под-
разделения по делам несовер-
шеннолетних отдела полиции 
№ 7 МУ МВД России «Иркут-
ское» Евгений Попов с кол-
лективом Иркутского управ-
ления по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды. На встрече сотрудники 
управления рассказали ему 
о случаях, с которыми им при-
шлось столкнуться. К счастью, 
жертвой мошенников никто 
не стал — попытки обмана 
сразу пресекали и прерывали 
звонок. И это, кстати, самый 
действенный способ не стать 
жертвой мошенников

Ольга Королева
Фото из архива отдела полиции № 7 Межмуниципального управления 

МВД России «Иркутское»

ПРЕДУПРЕЖДЕН — ЗНАЧИТ, ВООРУЖЕН
Сотрудники отдела полиции № 7 Межмуници-

пального управления МВД России «Иркутское» 
ежедневно проводят профилактические беседы, 
раздают памятки и листовки. Все школы и на ле-
чебные учреждения Октябрьского округа они 
уже обошли, цель — провести профилактические 
беседы во всех крупных организациях и пред-
приятиях. Работа ведется и с пенсионерами — их 
на подведомственной территории отдела пример-
но 1889 человек.

ПРИРАСТАЕМ 
ЗЕЛЕНЬЮ

Почти 280 деревьев 
и кустарников планируют 
высадить на территории 

городка ИВАТУ и вдоль улицы 
Советской в Иркутске

На аллее генерала Калицова, 
расположенной на террито-
рии городка ИВАТУ, проведут 

реконструкцию зеленых насажде-
ний. Как пояснили в МКУ «Городская 
среда», весной запланирован снос 63 
нежизнеспособных и сухих тополей 
с последующей корчевкой пней.

Работы выполнят на участке от дома № 176/181 
до дома № 176/159 на улице Советской с двух 
сторон.
—  Специалисты провели обследование и при-

шли к выводу, что старые тополя необходимо 
убрать. Они уже не выполняют свою функцию 
по очищению воздуха и, более того, близки к ава-
рийному состоянию, — отметил вице-мэр Иркут-
ска Дмитрий Ружников. — Прошу жителей не бес-
покоиться! До 1 сентября на их месте высадим 
молодые хвойные деревья. Возможно, проведем 
субботник и пригласим всех желающих.
С учетом наличия наземных и подземных ком-

муникаций на указанном участке высадят 50 хвой-
ных и 16 лиственных деревьев.
В связи с тем, что в границах аллеи существуют 

стесненные условия, посадка большого количества 
зеленых насаждений невозможна. Поэтому в рам-
ках компенсационного озеленения планируют до-
полнительно высадить 213 деревьев и кустарников 
на следующих территориях:
вдоль Курсантской аллеи;
со стороны улицы Советской на аллее Муже-

ства, воинской и трудовой доблести;
в районе домов № 176/199, 176//197, 176/193, 

176/183 на улице Советской;
в районе дома № 27/1 на улице Ядринцева;
вдоль улицы Советской на участке от пересече-

ния с проездом Космическим до дома № 127.
На указанных участках планируют посадку то-

полей серебристых, белых пирамидальных, липы 
сердцелистной, клена Гиннала, березы обыкно-
венной, сосны обыкновенной или ели сизой, сире-
ни обыкновенной, спиреи серой, рябинника ряби-
нолистного, кизильника блестящего.
—  Работы по посадке насаждений будут про-

изводиться силами специализированной орга-
низации. Видовой состав посадочного материала 
подобран с учетом существующего озеленения 
и его качественных характеристик, — добавил за-
меститель директора МКУ «Городская среда» Ан-
тон Титков.

Людмила Измайлова. Фото автора

Эти старые тополя будут выкорчеваны. А вме-
сто них появятся молодые хвойные и листвен-
ные деревья
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КИНОГЕРОЙ ИЗ ИРКУТСКА
Наш земляк Дмитрий Еропов играет в популярных российских сериалах 

и продюсирует авторское кино

—  Дмитрий, вы ведь корен-
ной иркутянин, из обычной 
семьи. Как оказались в петер-
бургской кинотусовке?
—  Это было вполне осознанное 

решение. Я еще в детстве понял, что 
хочу сниматься в кино: постоянно 
ходил с видеокамерой, снимал все 
подряд. Даже организовывал куколь-
ные представления! Помню, в тре-
тьем классе принес в класс ширму 
и сказал одноклассникам, чтобы они 
все играли в моем кукольном театре. 
Эта ширма, кстати, до сих пор стоит 
в школе № 32, где я учился. Но окон-
чательное понимание, что такое кино 
и театр, пришло, когда переехал в Пе-
тербург. К этому времени успел полу-
чить в Иркутске высшее образование, 
организовать рекламную фирму и па-
раллельно поработать с областным 
колледжем культуры, на площадке 
которого выступал в качестве певца. 
В том числе на сцене Иркутского 
драматического театра и музыкально-
го театра имени Загурского. В Питер 
я переехал в 2021 году, чтобы стать 
актером. Выбрал этот город потому, 
что он напоминает мне Иркутск своей 
архитектурой, настроением (можно 
сказать, Иркутск и Питер — два моих 
любимых города). И начал сразу же 
разрабатывать стратегию — искать 
пути, которые могли бы приве-
сти меня в кино. У меня ведь даже 
не было знакомых в этой сфере.
—  Неужели «мальчику с ули-

цы» удалось проникнуть в мир 
кино без связей?
—  Удалось! Я зашел в соцсети, 

нашел нужные странички. Познако-
мился с бригадирами — так называют 
специалистов, которые набирают 
людей для массовки. И меня сразу 
начали приглашать на эпизоды. 
Первая роль была немая — часового 
в «Военной полиции» (этот сериал 
НТВ еще в производстве), на которо-
го напали, поэтому главной задачей 
стало реалистичное падение в кадре. 
Чуть позже вышел на новый уровень 
— начал работать с кастинг-дирек-
торами, которые набирают главных 
персонажей как на весь сериал, так 
и на одну серию. Первую большую 
роль (плохого парня, торговца нарко-
тиками) мне предложили в «Своих», 
которых снимали для Пятого канала. 
И после у меня уже началось плотное 
сотрудничество с компанией «Триикс 
Медиа» и телевидением. Последние 
два проекта, в которых работал, были 
сделаны как раз для Пятого кана-

ла и НТВ — второй сезон «Нашего 
спецназа» и «Отставник» с Борисом 
Галкиным.
—  Пришлось прилагать уси-

лия, чтобы заметили?
—  Никого не принимают сразу. 

Надо доказать, что ты молодец. Это 
как раз тот случай, когда другим лю-
дям нужно что-то доказывать. Просто 
быть талантливым мало — талант 
надо показать. И я стараюсь: посещаю 
открытые уроки в РГИСИ — театраль-
ном институте, который оканчивали 
Михаил Пореченков, Константин 
Хабенский, Ксения Раппопорт. При 
этом считаю себя актером кино, 
а не театра. В моем понимании, 

актеры театра — это люди, которые 
именно окончили институт. Играть 
в театре, чтобы зритель тебе поверил, 
гораздо сложнее.
—  Вы снимаетесь в теле-

визионных сериалах, которые, 
как известно, имеют разное 
качество. А если вас позовут 
играть в низкосортном про-
дукте, все равно пойдете?
—  В этой профессии страшно на-

чать выбирать. Много выпускников 
театральных институтов не снима-
ются потом нигде. Просто потому, 
что большая конкуренция. Поэтому 
первое время надо сниматься везде, 
но при этом понимать, где бы хотел 

себя видеть. У меня есть проекты, где 
не хотел бы себя видеть, но я в них 
снялся, потому что надо было с чего-
то начинать. На данном этапе ка-
рьеры уже не пойду в низкосортное 
«мыло» чисто по коммерческим 
соображениям. В дешевых сериалах 
актерам платят сущие копейки, по-
этому они и играют так плохо (боюсь, 
их даже набирают просто с улицы). 
А у меня уже ставка другая. Прежде 
всего смотрю на бюджет проекта. Ка-
кая у него будет рекламная кампания. 
Будут ли вагончики на площадке, еда, 
условия… Ну и, разумеется, качество 
продукта играет не последнюю роль. 
Когда узнаешь внутреннюю кинокух-
ню, оцениваешь все более професси-
онально.
—  Какими проектами, в ко-

торых снялись, вы гордитесь?
—  Последними точно горжусь 

— «Наш спецназ», «Отставник». 
Прежде всего горжусь собой: я там 
все сделал правильно — так, как надо. 
Нравится моя роль в сериале «Вели-
колепная пятерка» (он уже пять лет 
идет на Пятом канале). В одной из се-
рий сыграл парня, который работает 
на катке и точит коньки. Сама исто-
рия о том, как убили парня на катке 
и все подозревали этого Толика. 
Меня можно посмотреть в сериалах 
«Свои-5», «Лицемеры», «Крепкие 
орешки — 2», «Условный мент».
—  Ваши друзья и знакомые 

в Иркутске следят за вашим 
творчеством?
—  Да, иногда звонят и спрашива-

ют: «Дима, это ты?» (Смеется.) Маме 
знакомые и соседи тоже всегда от-
правляют сообщения. И все искренне 
радуются, говорят, что им нравится 
видеть меня на экране. Знаете, для 
меня это история даже не про про-
славиться, а про искреннюю радость 
моих друзей. А еще мне приятно, что 
мама может мной гордиться. Осенью, 
кстати, я еще снялся в клипе группы 
«Ума Турман» на песню «Атомная 
любовь». Сейчас этот клип крутят 
на МузТВ, а мама мне все время пи-
шет: «Вот опять тебя показали».
—  Есть желание сняться 

в полном метре?
—  Мне хотелось бы думать, что 

трезво себя оцениваю. Хочу, конечно. 
Но готов ли морально? Пока не могу 
ответить. Это ведь надо посвятить 
себя полностью только этому про-
екту, а у меня еще работа есть (я про-
должаю вести рекламный бизнес). 
Так что сильно подумаю, если мне 
предложат такую роль. Поскольку 
актер я только начинающий, мне 
рано говорить о том, кого конкретно 
хотел бы сыграть. Но мне нравится 
играть антагонистов. Сам добрый че-
ловек, улыбчивый мальчик, и такие 
роли — настоящий вызов. И я уже 
начал играть злодеев. Наркомана 
в сериале «Наш спецназ», например. 
Там интересная история была с вхож-
дением в образ. По сюжету мой герой 
находился на допросе, и у него долж-
на быть ломка. Я сидел за железным 
столом, и мне казалось, что по нему 
включили ток, из-за чего мне было 
очень плохо. Я сидел и терпел. Потом 
спрашиваю режиссера: «Вы зачем 
включили ток?» А он мне: «Мы ниче-
го не включали».
—  С кем из знаменитостей 

уже общались?
—  С Андреем Мерзликиным ра-

ботал на съемках короткометражки 
«Остановка». Андрей — просто чело-

Харизма, талант и нестан-
дартная внешность — каче-
ства, необходимые актеру. 

Все они присутствуют у ирку-
тянина Дмитрия Еропова. Два 
года назад он отправился поко-
рять кино в Северную столицу — 
и преуспел! За это время снялся 
почти в 20 кинопроектах, в том 
числе со знаменитыми россий-
скими актерами, и уже собирает-
ся создавать собственный фильм. 
Не так давно Дмитрий гостил 
в Иркутске со своим очередным 
проектом — короткометражным 
фильмом «Остановка», где высту-
пает продюсером и исполнителем 
одной из главных ролей. Мы вос-
пользовались этой возможностью 
и встретились с Дмитрием в ре-
дакции «Иркутска».

Дмитрий Еропов родился и вырос в Иркутске. С детских лет занимался во-
калом, участвовал в военно-патриотических конкурсах, концертах ко Дню 
Иркутской области, выступал на сцене иркутского музыкального и драма-
тического театров. Уже после окончания школы понял, что хочет вращаться 
в творческой среде, принял решение стать актером и поехал покорять рос-
сийский киноолимп. На фото — Дмитрий в редакции газеты «Иркутск»

За последние два года Дмитрию Еропову удалось поработать с разными 
актерами, в том числе и с очень известными. С Андреем Мерзликиным, 
например, он снимался в короткометражке «Остановка», а с Борисом Галки-
ным (фото справа) — в сериале «Отставник» канала НТВ. Сам Дмитрий пока 
не мечтает о собственной звездной карьере, но рад, что ему выпала возмож-
ность поработать в одном кадре с настоящими профессионалами
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век-душа! Ноль звездности! Просто 
человек, который любит свою работу 
и больше ничем другим не занимает-
ся. В «Остановке» посчастливилось 
играть с Гелием Борисовичем Сысо-
евым. Я в восторге от таких людей! 
Для моей бабушки он вообще кумир 
номер один из «Свадьбы в Мали-
новке». Она, когда узнала, что с ним 
снимаюсь, даже обомлела… Гелий 
Борисович тоже актер, который по-
настоящему любит свою профессию. 
С Елизаветой Боярской работали 
в сериале «Ворона» для НТВ. У меня 
там была эпизодическая роль, не-
много пообщались. Чудо-женщина! 
Люблю ее еще с детства. Пересма-
триваю постоянно ее «Анну Карени-
ну» и рад, что сейчас часто вижу ее. 
Она на Мойке живет, возле Эрмита-
жа. И ее отец Михаил Боярский тоже 
там появляется.
—  Над чем работаете 

сейчас?
— Прямо сейчас презентую 

фильм «Остановка» — это корот-
кий метр, снятый специально для 
участия в кинофестивалях. Плани-
руем его отправить на российские 
кинофестивали. Я продюсирую раз-
личные проекты, но это мой пер-
вый фильм, и это моя идея — про-
ехаться с ним по регионам. Проект 
Александра Удальцова «Останов-
ка» — это фильм про эпохи жизни 
главной героини. В центре сюжета 
— пожилая женщина Анна, которая 
ждет свой автобус. Она прожила 
долгую жизнь в окружении мно-
жества людей, заставивших заду-
маться о важном. Каждый автобус, 
подъезжающий к остановке, вопло-
щает в себе и эпоху, и жизненный 
этап героини. Я играю ее мужа Ива-
на в эпохе 70-х и 80-х годов. Моими 
партнерами были Екатерина Зори-
на и Мария Шорохова.
—  Где можно будет 

посмотреть?
—  В свободном доступе «Оста-

новка» появится после того, как 
мы покажем фильм на фестивалях. 
Если уж совсем откровенно, лично 
для меня настоящее русское кино — 
авторское, увидеть которое можно 
только на фестивалях. И в котором 
именитые актеры зачастую снима-
ются бесплатно. То, что мы видим 
на телевидении, — это коммерция, 
а коммерция не может быть такой 
шикарной просто потому, что она 
рассчитана на всех, ей надо угодить 
большинству. Я же вижу себя боль-
ше именно в авторских проектах.

—  Актером или 
продюсером?
—  Одно другому не мешает, 

поверьте. Знаю многих режиссе-
ров, которые активно снимаются. 
Сегодня они руководят сотней 
человек, а завтра бегут на съемки 
других режиссеров, причем играют 
в таких же небольших, как у меня, 
ролях — на одну серию. Помню, 
спрашивал у режиссера Михаила 
Вассербаума, который снял очень 
успешный фильм «Шугалей», по-
чему он снимается как обычный 
актер. Он ответил: «В нашей про-
фессии не выбирают, где снимать-
ся. Если душа требует, будешь 
сниматься везде». Я сам в душе еще 
и менеджер — мне надо упаковать 
и продвинуть продукт, в том числе 
творческий. Поэтому ищу любые 
возможности, чтобы поговорить 
об искусстве. Сейчас мне хочется 
продюсировать исторические про-
екты, взялся бы даже за костюми-
рованный сериал. Тем более что 
в Петербурге есть возможность 
снимать на натуральных пейзажах, 
не строя декораций.
—  Дмитрий, почему люди 

хотят стать актерами? 
Что заставляет лицедей-
ствовать, притворяясь 
другим?
—  Наверное, люди рождаются 

с пониманием того, что они творче-
ские личности. Мне самому нравит-
ся атмосфера сцены, кадра, процесс 
работы. Просто кайфую от этого. 
Среди моих коллег есть люди, со-
вершенно не похожие на актеров. 
Их типаж — «заводчанин». Я тоже 
задаю им этот вопрос: «Почему вы 
решили стать актером?» Но едино-
го ответа нет. Думаю, прежде всего 
это познание себя. Нужно в первую 
очередь понимать человеческую 
психологию. Относиться правильно 
к людям. Не злиться на человека, 
который нервничает, а постараться 
его понять, почему он так нерв-
ничает. Чтобы в дальнейшем себя 
в работе на это вывести. И с этим 
рождаются. В итоге каждый чело-
век понимает, что ему надо и кем 
он хочет быть в этой жизни. Что 
касается меня, то мне перевопло-
щение доставляет максимальное 
удовольствие. Посмотрим, что бу-
дет дальше. Возможно, годам к 40 
я и войду в кино как главный герой.

Беседовал Егор Фролов
Фото автора и из архива  

Дмитрия Еропова

На съемках короткометражного фильма «Остановка» режиссера Александра 
Удальцова (на фото справа). Действие картины происходит в нескольких 
эпохах — от 1950-х до 2010-х годов и проецируется на наши дни. Дмитрий 
Еропов играет здесь героя из эпохи 1980-х. Согласитесь, на этом снимке 
непросто узнать молодого и улыбчивого юношу, который побывал в нашей 
редакции. Вот он — дар перевоплощения! Помимо молодого иркутянина 
в картине снялись заслуженные артисты РФ Гелий Сысоев и Андрей Мерзли-
кин, а также Татьяна Григорьева, Аркадий Коваль, Сергей Жукович

ЗАВЕСА ПРОТИВ 
ЗАГРЯЗНЕНИЯ

Проект второго этапа очистки 
территории бывшего «Усольехимпрома» 

получил добро от Главгосэкспертизы

Главгосэкспертиза России 
одобрила второй этап 
работ по ликвидации на-

копленного экологического 
вреда территории бывшего 
предприятия «Усольехим-
пром». Их проводит Федераль-
ный экологический оператор 
(предприятие госкорпорации 
«Росатом»). Согласно про-
екту, второй этап включает 
нефтяную линзу площадью 14 
га и другие территории нако-
пленного вреда окружающей 
среде площадью 957,1 га.

По словам генерального директора 
ФГУП «Федеральный экологический 
оператор» (ФЭО) Максима Погодина, 
«в зоне расположения нефтяной линзы 
предусматривается выемка с последую-
щим обезвреживанием нефтезагрязнен-
ного грунта. Обезвреженный методом 
биодеструкции грунт в дальнейшем 
будет использован при рекультивации 
территории объекта. На территории 
в границах накопленного вреда для 
предотвращения выноса грунтовыми 
водами тяжелых металлов из массива 
загрязненного грунта объемом более 
90 млн кубических метров создадут 
противомиграционную сорбирующую 
завесу протяженностью более 7000 ме-
тров и осуществят биоремедиацию от-
дельных участков».
Противомиграционную завесу раз-

работали сотрудники ФЭО и эксперты 
МГУ имени Ломоносова. За основу 
взята масштабная гидрогеологическая 
модель, при создании которой учиты-
вались данные более 4,5 тысячи проб 
почв и подземных вод, чтобы опреде-
лить направление движения и скорость 
миграции загрязнителей. Для выбора 
подходящих мест размещения завесы 
произвели более 60 расчетных циклов 
гидрогеологической модели по шести 
маркерным загрязняющим веществам: 
ртути, мышьяку, кадмию, никелю, свин-
цу, нефтепродуктам. Экологическая 
эффективность противомиграционной 
завесы достигается благодаря специаль-
ному сорбенту, созданному на основе 
щавелево-алюмосиликатной смеси, ко-
торая обладает высокой селективностью 
к тяжелым металлам и значительной 
поглощающей способностью. Благодаря 
этому разработанная специалистами 
преграда будет функционировать более 
100 лет.
—  Возведение противомиграцион-

ной завесы обеспечит положительный 
экологический эффект за счет локализа-
ции основных источников загрязнения, 

предотвращения выноса загрязняющих 
веществ, а также постепенного очищения 
грунтов территории объекта, — подчер-
кнул Максим Погодин.
Напомним, в 2020–2021 годах по по-

ручению правительства Российской 
Федерации ФЭО провел первоочередные 
мероприятия по ликвидации накоплен-
ного вреда: в безопасное состояние при-
ведены самые опасные объекты на терри-
тории «Усольехимпрома» (цех ртутного 
электролиза, аварийные технологические 
емкости с химическими веществами 
производства трихлорсилана и четырех-
хлористого кремния, скважины рассоло-
промысла с закачанными в них отходами 
производства предприятия), локализо-
вана подземная нефтяная линза рядом 
с водозабором «Ангара». Сделанное дало 
возможность снять острую угрозу для 
окружающей среды и жителей города 
Усолья-Сибирского.
В 2022 году досрочно закончен первый 

этап по демонтажу надземной части 204 
объектов капитального строительства. 
Благодаря сэкономленным средствам 
начались работы еще на 37 объектах. 
В этом году в рамках первоочередных ме-
роприятий с промышленной площадки 
«Усольехимпрома» убрали и отправили 
на утилизацию отходы II, III и IV классов 
опасности, перенесенные из 17 аварий-
ных емкостей. Сейчас идет демонтаж 
оставшихся зданий и сооружений и на-
чинается ликвидация опасного производ-
ственного объекта — цеха трихлорсилана, 
в котором содержится 96 технологиче-
ских емкостей.
—  Масштабная работа по ликвидации 

накопленного вреда на территории быв-
шего «Усольехимпрома» идет хорошими 
темпами. Поставленные задачи Феде-
ральный экологический оператор решает 
досрочно. Здесь применяются техноло-
гии, которые ранее нигде не использова-
лись, это настоящая командная работа 
— «Росатома», Федерального экологиче-
ского оператора, науки, правительства 
России, правительства Иркутской обла-
сти, мэрии Усолья-Сибирского. Неодно-
кратно говорил, что решение застарелой 
экологической проблемы даст городу 
вторую жизнь, — отметил губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев.
Всего по двум этапам работ Феде-

ральному экологическому оператору 
необходимо привести в безопасное 
состояние территорию Усолья-Сибир-
ского площадью более 1600 га. На ней 
расположены различные локальные 
объекты накопленного вреда: шламона-
копитель, полигоны, очистные сооруже-
ния, недействующий водозабор и тер-
ритория производственной площадки 
«Усольехимпрома».

Первоочеред-
ные работы 
по ликвида-
ции накоплен-
ного вреда 
на площадке 
бывшего 
химического 
завода были 
проведены 
в 2020–
2021 годах. 
Эти меры по-
зволили снять 
режим ЧС 
с территории 
Усолья-Сибир-
ского, сегодня 
жителям ниче-
го не угрожает

Майя Новикова. Фото ФГУП «ФЭО»
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ПОЛЕТ ИЗ ГНЕЗДА КУКУШКИ
Монгольский режиссер снял фильм по повести Валентина Распутина 

и показал его в Иркутске

Сценарий Жамъянсyрэн Жанчив-
дорж написал в 2015 году, назвав 
фильм «Кукушка» (монг. «Хухуу»). 
По его замыслу, главная героиня исто-
рии — умирающая старуха — прообраз 
птицы-кукушки из древней монголь-
ской легенды.
—  Орнитологи считают, что кукуш-

ка — плохая мать, которая, не желая 
тратить силы на своих птенцов, под-
брасывает их в чужие гнезда. Но в мон-
гольском этносе образ кукушки интер-
претируется по-иному. Одна женщина 
любила и бережно растила своих четы-
рех детей. Когда состарилась и ослабла, 
стала просить сыновей и дочерей при-
нести ей воды, чтобы напиться. Но ни-
кто не откликнулся. Тогда мать достала 
из сундука новый дэгэл (халат), надела 
его — и у нее выросли крылья. И она, 
полетев к ручью, напилась воды. Когда 
вернулась в юрту, дети спросили: «Где 
ты была, мама?» А она ответила: «Я 
улетаю. И больше не вернусь к вам…» 
Драматургия повести Валентина Рас-
путина сложная. Легенда о кукушке 
помогла мне перевести содержание 
«Последнего срока» в формат сценария, 
— пояснил Жанчивдорж.

Он также добавил, что монгольская 
юрта, если ее перевернуть, выглядит 
как гнездо. Там родился и сформи-
ровался монгольский этнос, который 
сегодня, когда кочевники переселяются 
в города, переживает кризис идентич-
ности.
В повести Валентина Распутина 

старуха Анна перед смертью надеется 
увидеть у своей постели всех пятерых 
детей. Сын Михаил, с семьей которого 
она живет в деревне, отправляет се-
страм и брату телеграммы. Приезжают 
все, кроме младшей. Анна, видя род-
ные лица, наполняется силами и ждет 
приезда любимой дочки. Детям пора 
отправляться по своим делам, а ста-
рая мать все никак не умирает. Они 
начинают раздражаться, ссориться, 
братья пьют водку, отложенную на по-
минки. Михаил, понимая, что сестра 
не приедет, обманывает, что написал 
ей о выздоровлении матери. На него 
накидываются с оскорблениями. Он, 
обидевшись, кричит, чтобы родствен-
ники забирали мать к себе. Но они 
не соглашаются и под благовидными 
предлогами уезжают. Старая Анна 
умирает в одиночестве.
У создателя «Кукушки» эта история 

в современных реалиях монгольской 
степи обретает еще более трагическое 
звучание. В одной из последних сцен 
фильма мать (Тангад Борхуу) подобно 
птице из легенды надевает новый дэгэл 
и просит сына (Церенболд Цегмид), 
в юрте которого доживает послед-
ние дни: «Отпусти меня…» Финал 
ассоциативно отсылает к культовому 
японскому фильму «Легенда о Нарай-
яме». Там главные герои ленты — мать 
и сын приходят к соглашению: чтобы 
пережить голодную зиму, женщина 

должна умереть, остальным членам 
семьи достанется больше еды — и род 
сохранится.
В «Легенде о Нарайяме», не-

смотря на всю чудовищность ситу-
ации, есть здравый смысл и, более 
того, есть мужество и благородство. 
«Кукушка» — это легенда о деграда-
ции души. Мы видим сытых, вполне 
благополучных людей, которые 
утратили связь со своими корнями, 
для которых больше не существует 
понятия «род». Старший сын Лхаг-
вадаш — партийный функционер, 
приезжает к брату на дорогом вне-
дорожнике и хвастается большими 
заработками. Старшая дочь Цэрмаа 
— глава большого семейства, у нее 
тоже пятеро детей, и ей как никому 
должна быть понятна боль материн-
ского сердца. Еще одна дочь Сувд 
— ведущая новостей на телевидении, 
гордится своей известностью. Как 
сложилась судьба младшей — Уянги, 
о которой родня говорит, что она 
уехала с мужем в Южную Корею, мы 
узнаем только в самом конце, когда 
брат поставит ее портрет рядом 
с фотографией умершей матери.

Самая мощная во всех смыслах 
фигура — младший брат-скотовод, с ко-
торым мать доживает век. Выступая 
в роли хранителя традиций, он избав-
ляет старуху от страданий, в данном 
случае не только физических, но и мо-
ральных.
Весь фильм режиссер разговаривает 

со зрителем на языке символов. Он 
никого не осуждает и никому не чи-
тает морали. Ему даже жаль всех этих 
людей, ставших заложниками времени, 
которое диктует свои правила игры. 
И щемяще больно становится от сце-
ны, когда благополучно устроившийся 
в столице сын крадет в память о ма-
тери ее мундштук. Но перед отъездом 
брат дарит ему дорогую фамильную 
чашку со словами «не забывай свой 
дом». А в конце картины старуха сидит 
на кровати в новом халате и курит, дер-
жа в руке свой мундштук.
Сын-политик, дочь-телеведущая 

по замыслу постановщика олицетво-
ряют утрату сути жизни монголов-
кочевников. А младшая дочь — образ 
уехавших из Монголии людей, потеря 
для страны и всего этноса, что в интер-
претации постановщика сродни смерти.

Чтобы воплотить замысел, режиссер 
очень долго подбирал актерский состав. 
Кроме профессиональных артистов 
в фильме заняты певец, модель, руко-
водитель отдела одной из промышлен-
ных компаний, геолог. Выбор каждого 
не был случаен.
—  Мои герои должны были соот-

ветствовать образам, которые я пред-
ставлял. Самым трудным оказалось 
найти дочь — диктора телевидения. 
Киногруппа уже уехала на съемки, 
а я все еще продолжал поиски. И од-
нажды я увидел человека, которого 
искал, на эскалаторе в центральном 
универмаге Улан-Батора, — рассказал 
Жамъянсyрэн Жанчивдорж.
Но подбор актеров — это не самая 

большая трудность, с которой стол-
кнулся режиссер. Больше двух лет 
ушло на поиск инвесторов. Один из них 
нашелся в Монголии, но основные 
средства в работу над лентой вложил 
частный инвестор из Китая.
По решению продюсерской груп-

пы прокат фильма начнется в КНР. 
В России «Кукушку» показали только 
на фестивале в Анапе и в Московском 
доме кино. В Иркутск режиссер при-
вез фильм как дань уважения таланту 
Валентина Распутина. Показ состоялся 
в Доме кино при поддержке Генераль-
ного консульства Монголии в Иркутске 
в рамках программы «Национальные 
ценности Монголии». Перевод фильма 
на русский язык осуществил Русский 
дом в Улан-Баторе с помощью Союза 
переводчиков Монголии.
Удивительно, что фильм-притча, 

который критики поместили в разряд 
шедевров монгольского кино, — пер-
вый игровой полнометражный фильм, 
снятый телевизионным режиссером 
Жамъянсyрэном Жанчивдоржем. Сей-
час он работает над новой кинолентой 
по собственному сценарию. Это будет 
психологический триллер, снятый в пу-
стыне Гоби.

Нина Воронина
Фото автора и из открытых источников

Редакция благодарит за перевод 
беседы генерального консула Монголии 

в Иркутске господина Жигмэда 
Энхжаргала.

О современном кинема-
тографе Монголии рос-
сийскому зрителю прак-

тически ничего не известно, 
и появление на экране фильма 
«Кукушка», ставшего победите-
лем кинофестиваля «Киношок» 
в Анапе да еще и снятого по по-
вести Валентина Распутина «По-
следний срок», сродни сенсации. 
В Иркутске с кинорежиссером 
Жамъянсyрэном Жанчивдоржем 
встретилась обозреватель нашего 
еженедельника.

КУЛЬТПРОСВЕТ

Фильм «Кукушка» 
в прошлом году 
стал открытием 
фестиваля 
«Киношок» 
в Анапе. Он 
завоевал главный 
приз — «Золотую 
лозу», а также 
приз за лучшую 
режиссуру. 
Заслуженная 
артистка 
Монголии Тангад 
Борхуу (старуха-
мать) и актер 
Церенболд Цегмид 
(младший сын) 
получили призы 
за лучшие женскую 
и мужскую роли

Съемки фильма проходили в степной и горной местностях 
Монголии, среди потрясающе красивых пейзажей. «Кукуш-
ка» — прекрасная работа не только режиссера Жамъянсyрэна 
Жанчивдоржа, но и оператора Нэргуйема Эрдэнэхуяга

«Повесть «Последний срок» я прочитал еще подростком. Эта 
история глубоко взволновала меня. В ней очень доходчиво 
раскрывается характер современного общества. И в мон-
гольской юрте она так же актуальна, как в сибирской избе. 
Люди разобщены, даже самые близкие — мать и дети, братья 
и сестры», — рассказал монгольский режиссер Жамъянсyрэн 
Жанчивдорж
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(14–21 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова

Отдел истории 
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+).
Выставка к 100-летию детской библиотеки имени  
А. С. Пушкина (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка пленэрных работ студентов и преподавателей 
кафедры изобразительного искусства и методики Педа-
гогического института ИГУ (6+)
«Нескучные часы». Из фондов Ангарского музея часов (6+)

На выставке «Юбиляры «Оникса» — иркутянам» пред-
ставлены работы камнереза Алексея Сафонова — 
участника и победителя многих престижных конкур-
сов камнерезного искусства разных уровней. Алексей 
познакомит гостей Дома-музея Рогаля с обитателями 
морских глубин из нефрита, чароита, турмалина, эги-
рина; мастер привез уникальные ювелирные украше-
ния из лазурита, топаза, жадеита и других камней

Выставка Союза мастеров народного искусства «ОНИКС» (6+)
Выставка «Белый месяц» (6+)

 � 15 апреля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+) . Начало 
в 10.00.

 � 16 апреля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+) . 
Начало в 13.00.

 � 20 апреля
Открытие выставки работ А. Г. Ширшикова (6+). Начало 
в 16.00.

 � 21 апреля
Открытие выставки памяти иркутского художника Ни-
колая Житкова (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«Куклы всякие нужны — куклы всякие важны!». Выстав-
ка Нины Васильевны Антипиной (мастер-методист МБУ 
«КДЦ «ОЧАГ», Шелехов) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+)
«Дорога во вселенную». Выставка-конкурс ИЗО и ДПИ 
среди образовательных учреждений Иркутска, посвя-
щенная Дню космонавтики (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-ле-
тию со дня рождения А. П. Белобородова;
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя Рос-
сии Эдуарда Дьяконова)» (6+).

 � 21 апреля
Открытие выставки «Нам дороги не золотом погоны. Ре-
форма одежды и знаков различия Красной армии 1943 
года» (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+).
Интерактивная программа «Пасха в старом доме» (по 
предварительной записи) (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Галерея сибирского искусства

«Мир глазами солдата». Выставка из фондов музея (0+)
«Где-то на побережье». Выставка владивостокских худож-
ников Александра Енина и Светланы Фирюлиной (0+)
Выставка Александра Шипицына. К 85-летию мастера (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Ажурное яйцо». Резьба по яичной скорлупе от мастера 
Альбины Праздничных (0+)
«Обитатели микрокосмоса». Выставка беспозвоночных, 
насекомых и паукообразных из частной коллекции ир-
кутского энтомолога Александра Суслова (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Мы все глядя в Наполеоны». Выставка из 
фондов Государственного Бородинского военно-истори-
ческого музея-заповедника (12+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»

Выставка «Старообрядчество — ларец традиций». Об-
новленная коллекция из фондов музея и предметы из 
частных коллекций (0+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.
«Скованные одной цепью». Выставка о ссылке и каторге 
в Восточной Сибири (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 15 апреля
«Рихард Вагнер». Аб. 5. Губернаторский симфонический 
оркестр. Художественный руководитель и главный ди-
рижер — заслуженный деятель искусств России Илмар 
Лапиньш (6+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 15 апреля
«Совершенно секретно. Перед прочтением сжечь». 
Литературная гостиная к 90-летию со дня рождения 
писателя-фантаста Б. Н. Стругацкого в библиотеке № 6 
(16+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Полярная, 104. Тел. 38-61-02.

 � 16 апреля
«Светлое Христово Воскресение». Семейная воскресная 
встреча в ЦДБ имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.00.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 17 апреля
«100 лет прекрасен наш союз». Праздник и торжествен-
ное мероприятие, посвященное юбилею первой библио-
теки города в детской библиотеке имени А. С. Пушкина 
(6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 18 апреля
«Пишем историю семьи». Творческая встреча-семинар 
по работе с домашними архивами, о подготовке рукопи-
сей в Центральной городской библиотеке имени  
А. В. Потаниной. Сотрудники издательства «Сибиряк» 
поделятся идеями, как сохранить историю семьи (16+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера 32. Тел. 23-93-91.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 15 апреля
«Неразлучные друзья — мама, папа, книга, я». Фотокон-
курс к Международному дню семьи (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 14 апреля
Финал второго чемпионата города по разгадыванию 
кроссвордов «Иркутск: история и настоящее» (12+). На-
чало в 18.00.

 � 15 апреля
Семинар «Школа для родителей» (16+). Начало в 10.30.
Семинар Иркутского клуба органического земледелия 
«Плодовые деревья. Профилактика — залог хорошего 
урожая» (12+). Начало в 11.00.
Иркутское общество «Родословие». Доклад Олега До-
гаева «Марсельские истории. Новые находки» (12+). 
Начало в 13.00.
Клуб «Геомания». Лекция «Тайны подземных лаби-
ринтов». Александр Алексеев и Елена Шумкина (12+). 
Начало в 14.00.
Открытие выставки краеведческих комиксов «Место 
действия — Иркутск» (12+). Начало в 15.00.
Показ учебных фильмов Лаборатории документального 
кино ООО «Студия «Пассажир» (16+). Начало в 15.00.
Вечер бардовской песни «Дом — это там, где нас пой-
мут» из цикла «Споем вместе» под руководством Екате-
рины Барановской (12+). Начало в 18.00.

 � 18–21 апреля
Форум «Живые библиотеки Приангарья — 2023» (12+)

 � 18 апреля
Открытие выставки «Атрибуты областного суда» (16+). 
Начало в 14.00.
Лекция «Любовь — это сердце всего». Марина Краснова 
(Москва), зав. отделом Государственного музея истории 
российской литературы имени В. И. Даля «Дом  
И. С. Остроухова» (16+). Начало в 19.00.

 � 19 апреля
Заседание литературной студии «Озарение» (12+). На-
чало в 14.00.

 � 19 апреля
Литературный вечер памяти поэта Михаила Ефимовича 
Трофимова «В Сибири рожденный, я пасынком не был» 
(12+). Начало в 15.00.

 � 20 апреля
Открытие выставки «ХореоГРАФИЯ», приуроченной к 
Международному дню танца (12+). Начало в 16.00.

 � 21 апреля
Проект «МЦАД». Музыкальная гостиная. Литератур-
но-музыкальная встреча с ансамблем «Память сердца» 
городского творческого клуба «Любимовка». Руководи-
тель — Николай Мунгалов (12+). Начало в 15.00.
Встреча-дискуссия «Как стать писателем и нужно ли это 
делать». Ведущие — Диана Фиалковская и Алена Шипи-
цына (12+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Дом кино
 � 15 апреля
«Королевство кривых зеркал» (12+). Начало в 14.00.
«Зверолэнд» (6+). Начало в 15.00.
«Сергий против нечисти. Шабаш» (16+). Начало в 17.15.
«Ускользающая красота» (16+). Начало в 19.30.

 � 16 апреля
«Зверолэнд» (6+). Начало в 15.00.
«Королевство кривых зеркал» (12+). Начало в 17.00.
«Сергий против нечисти. Шабаш» (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел. 56-70-60.

«СИБЭКСПОЦЕНТР» 

 � 14–15 апреля 
«Сибпродовольствие» (12+)
Выставка для тех, кто ценит качество и вкус! Свежие и 
натуральные продукты от производителей к вашему пас-
хальному столу. Дегустации новинок, развлекательная 
программа, розыгрыш подарков на выставке «Сибпро-
довольствие».

 � 20–22 апреля
«Байкальская строительная неделя. Энергоэффектив-
ность. ЖКХ» (16+) 
Выставка для тех, кто планирует строить дом, хочет сде-
лать ремонт. Здесь вы найдете современные материалы, 
технологии для строительства, а самое главное — полу-
чите советы от специалистов отрасли.
Время работы — с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон.  
Тел. 35-29-00.
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По горизонтали: 5. Рыба, морской дьявол, разновидность 
электрического ската. 6. Природное явление, порывистое круговое 
движение ветра. 9. Краткий эпиграф. 11. Финиш жизни. 12. По-
бочное оружие морского офицера. 15. Размножается спорами. 17. 
Премудрая рыба у Салтыкова-Щедрина. 18. Знамя, полотнище. 19. 
Перелом ноги. 20. Верховное божество, римский бог неба, света, 
грома и молнии, муж Юноны, царь богов, аналог греческого Зев-
са. 24. Традиционный застольный ритуал. 25. Крупное морское 
животное. 26. Коварный лучник с ангельской внешностью. 29. Не-
приятная неожиданность. 30. Сочинение небольшого размера в 
периодическом издании. 31. Зачин в хоре. 33. Глубокое отверстие в 
кратере вулкана. 34. Сын королевской семьи.

По вертикали: 1. Царская повозка. 2. Крупица молекулы. 3. 
Быстрый музыкальный темп. 4. Друг на флоте. 7. Высокий прила-
вок для продажи закусок, напитков. 8. Благовоние от кашалота. 10. 
Прессованный навоз, употребляемый как топливо. 13. Долото для 
резьбы по камню. 14. Потомство у животных. 16. Минерал, тяжё-
лый шпат. 18. Торопливые и беспорядочные хлопоты. 21. Крупная 
кость, большая собачья радость. 22. Примитивное жилище, хижи-
на-развалюха. 23. Верхняя часть шапки. 27. Место для коротания 
ночи. 28. Утренняя церковная служба у православных. 31. Одно-
временный выстрел орудий. 32. Вспомогательный якорь на судне.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Манта. 6. Вихрь. 9. 

Мотто. 11. Смерть. 12. Кортик. 15. Гриб. 17. 
Пескарь. 18. Стяг. 19. Травма. 20. Юпитер. 24. 
Тост. 25. Кашалот. 26. Амур. 29. Подвох. 30. 
Статья. 31. Запев. 33. Жерло. 34. Принц.

По вертикали: 1. Карета. 2. Атом. 3. Виво. 
4. Браток. 7. Стойка. 8. Амбра. 10. Кизяк. 13. 
Фермуар. 14. Приплод. 16. Барит. 18. Суета. 
21. Мосол. 22. Халупа. 23. Тулья. 27. Ночлег. 
28. Утреня. 31. Залп. 32. Верп.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Гарантия 5 лет. Без выходных. 
Монтаж насоса, ввод в дом, кессон. Т. 8-950-088-76-03.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36


